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TEME OBAMA DESASTRE AMBIENTAL ‘‘SIN PRECEDENTE’’

El mandatario estadunidense acudió ayer a Venice, una de las zonas de Luisiana más amenaza-
das por la marea negra que causó la explosión y hundimiento de la plataforma Deepwater Hori-
zon, de la empresa British Petroleum. ‘‘El crudo que se expulsa desde el pozo podría dañar se-
riamente el medio ambiente y la economía de nuestros estados del Golfo de México’’, advirtió el

jefe de la Casa Blanca. El almirante de la Guardia Costera, Thad Allen, quien se encarga de las
operaciones, dijo que las condiciones meteorológicas adversas han retrasado la quema de man-
chas de hidrocarburos. Advirtió que si el pozo lanza todo su contenido, la fuga ‘‘podría superar 16
mil millones de litros por día’’ ■ Foto Reuters
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Elige consejeros estatales y nacionales; pugnas entre duros y neos 

El PAN espera resucitar en Querétaro 
MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 3 de mayo de 2010, p. 36 

Querétaro, Qro., 2 de mayo. El partido Acción nacional (PAN) tiene una segunda oportunidad en Querétaro, 
afirmó el dirigente del blanquiazul en esa entidad, Ricardo Anaya Cortés, quien consideró que los panistas 
perdieron la gubernatura el año pasado por exceso de confianza y soberbia de algunos militantes, luego de 
encabezar el Ejecutivo 12 años seguidos. 

Anaya Cortés participó este domingo en la elección de integrantes de los consejos estatal y nacional del PAN en 
Querétaro, cargos disputados por el grupo de los duros (al que se vincula al presidente municipal de Querétaro, 
Francisco Domínguez Servién) y el de los neos, que encabeza el ex edil capitalino Armando Rivera Castillejos. 

Desde las 10 de la mañana mil 25 delegados panistas eligieron en el auditorio Josefa Ortiz de Domínguez a 86 
consejeros estatales y 13 nacionales. 

En las tres semanas recientes Domínguez Servién y Rivera Castillejos se han enfrentado públicamente. El primero 
reprochó a Armando Rivera que buscara cargos de elección popular cuando aún no es tiempo para ello, pues 
apenas en 2012 habrá elección de alcaldes, diputados federales y locales y senadores. 

Desde entonces se ha acusado a Rivera Castillejos de buscar la presidencia municipal de Querétaro impulsado por 
los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Nueva Alianza (Panal), y de buscar la postulación de 
Convergencia a la gubernatura, lo cual no consiguió. 

Este domingo un menor de edad fue desalojado del auditorio con ayuda de la policía municipal por repartir 
volantes con notas periodísticas que daban cuenta de las pretensiones de Armando Rivera, que habrían 
contribuido a la derrota del PAN. 

Los panistas decidieron que la lista de los miembros del consejo estatal fuera encabezada por José Luis Báez 
Guerrero, dirigente del comité del PAN en el municipio de Querétaro, vinculado con el grupo Tercera Vía, a la que 
pertenecen el dirigente del comité estatal panista, Ricardo Anaya Cortés, y el ex gobernador Francisco Garrido 
Patrón. 

Entre los 13 miembros del Consejo Nacional del PAN por Querétaro destaca Francisco Domínguez Servién, edil 
capitalino vinculado al grupo duro, que tendía injerencia en la elección de candidatos para 2012. 
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Cumplen transmisión de espots 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Lunes 3 de mayo de 2010, p. 36 

El Instituto Federal Electoral (EFE) informó que hasta mediados de abril los medios electrónicos habían 
transmitido 96 por ciento de los espots de los partidos políticos y las autoridades electorales en los 15 estados 
donde se realizarán elecciones este año. 

El reporte de la secretaría ejecutiva detalles que al 13 de abril el IFE había pautado 3 millones 405 mil 325 espots 
en las 15 entidades, y el Sistema Integral de Administracion de Tiempos del Estado (SIATE) había confirmado la 
transmisión de 3 millones 115 mil 767. Destaca que en esos estados existen mil 20 estaciones de radio y televisión 
que han cumplido en su mayor parte las pautas. 

A diferencia de las elecciones del 2009, cuando el sistema de monitoreo registró deficiencias importantes, este año 
ha mejorado el esquema de administración de los tiempos. 

Sin embargo, la eficiencia del Siate ha sido blanco de críticas internas y externas y Televisión Azteca lo ha 
descalificado, pues sus evaluaciones han sido el origen de las multas por más de 200 millones de pesos que le han 
aplicado por incumplimiento en procesos electorales locales. 

El informe señala que se han realizado 725 pautas de procesos electorales y se han remitido 226 órdenes de 
transmisión a los concesionarios de radio y televisión. Además, se han entregado 110 reportes semanales de 
monitoreo. 
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Nadie detendrá el cambio para enderezar el rumbo, asegura Cué; arrancan campañas 

Promete Pérez Magaña respeto a los derechos humanos en 
Oaxaca 

Se antepondrá el diálogo a la violencia del Estado, dice 

Ganará sin un solo voto ilegal 

AGUSTÍN GALO SAMARIO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 3 de mayo de 2010, p. 34 

Tuxtepec, Oax., 2 de mayo. Eviel Pérez Magaña, candidato a gobernador por los partidos Revolucionario 
Institucional (PRI) y Verde Ecologista de México (PVEM), inició este domingo su campaña con la promesa de 
formar un gobierno respetuoso de los derechos humanos y de las libertades, que antepondrá el diálogo a la 
violencia de Estado. 

Frente a más de 3 mil personas reunidas en el parque Benito Juárez, prometió que, en estricto apego a la ley, no 
tendremos un solo voto ilegal. La victoria es segura, en Oaxaca y en México. 

Pérez Magaña también estuvo acompañado por el presidente estatal del PRI, Adolfo Toledo Infanzón, así como de 
los diputados Heliodoro Díaz Azcárraga, Margarita Liborio, Elpidio Concha Arellano, Herminio Cuevas y Jaime 
Aranda. 

Afirmó que no busca el poder por ambición, sino porque tiene un proyecto claro para gobernar a los oaxaqueños, y 
para lograr un triunfo inobjetable el 4 de julio necesita la fortaleza del pueblo. 

Sostuvo que el PRI busca transformarse y conseguir consensos, por lo que su gobierno será respetuoso de las 
libertades (...) Oaxaca entero exige gobernabilidad. Pondré toda mi capacidad para ello. 

El abanderado acusó a los de enfrente –en referencia a los integrantres la coalición Unidos por la Paz y el Progreso 
(Partido de la Revolución Democrática, Partido Acción Nacional, Partido del Trabajo y Convergencia) de no tener 
más que frustración, y aseguró: Trabajaremos para que Oaxaca y la nación se recuperen con democracia y justicia 
social. 

Como hizo en su toma de protesta como candidato, Pérez Magaña propuso un nuevo pacto social para abatir la 
pobreza y acabar con la corrupción. 
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Reiteró que su administración será de proyectos estratégicos de gran visión, que inserten a Oaxaca en el desarrollo 
nacional y la competencia global. Adelantó que exigirá al gobierno federal recursos para modernizar las vías 
terrestres que necesinan todas las regiones del estado. 

Detalló una propuesta de cuatro puntos: creación de empleos, apoyo a la educación, salud para todos los niños y 
mujeres del estado, así como seguridad para todos los oaxaqueños, para que el estado de derecho no sea un mito 
en la entidad. 

Señala guerra sucia y uso del erario 

Reta a competidores a debatir y declarar patrimonios 

Octavio Vélez Ascencio Corresponsal 

Oaxaca, Oax., 2 de mayo. El cambio en Oaxaca nadie lo detiene, porque somos un pueblo con historia, y de esa 
historia vamos a recuperar las fuerzas para enderezar la ruta y corregir todo lo que se ha hecho mal a lo largo de 
los últimos años, afirmó Gabino Cué Monteagudo, candidato de la coalición opositora Unidos por la Paz y el 
Desarrollo, al iniciar su campaña proselitista. 

Acompañado por los dirigentes nacionales de los partidos Acción nacional (PAN), de la Revolución Democrática 
(PRD), del trabajo (PT) y Convergencia y ante miles de seguidores, el aspirante aliencista sostuvo: Somos un 
pueblo cuyo destino es más grande del que nos ha tocado vivir estos años. 

Confió en que ganará la gubernatura porque “estamos más cansados que nunca de tanta corrupción e ineficiencia. 

Los de enfrente, dijo, “han iniciado la guerra sucia, nos han espiado y seguramente seguirán utilizando recursos 
públicos. Tratarán de hacer las trampas que los han hecho famosos, pero en esta ocasión nada de eso les va a 
funcionar”. 

Cué retó a los demás candidatos a la gubernatura a cuatro debates para demostrar quién está mejor preparado 
para gobernar Oaxaca. 

También propuso a los demás aspirantes presentar sus declaraciones patrimoniales y demostrar que lo que 
tenemos lo hemos obtenido legalmente. De igual manera, los emplazó a someterse a estudios de toxicología para 
demostrar que somos personas sin adicciones, e incluso a una prueba de polígrafo para probar que somos 
honestos y hablamos con la verdad. 

Al gobernador Ulises Ruiz Ortiz le demandó sacar las manos del proceso electoral y dejar que sea la voluntad 
ciudadana la que libremente decida el resultado final de esta contienda. Por otra parte, simpatizantes de la 
coalición opositora retuvieron en una gasolinera al conductor de una camioneta Nissan azul, cargada con 
propaganda del candidato del Partido Revolucionario Institucional a la gubernatura, Eviel Pérez Magaña. 

El vehículo, propiedad de la regidora del ayuntamiento local, Margarita García García, había sido reportado como 
robado. El chofer, identificado como Omar Bernal Altamirano, fue entregado a la Policía Estatal Preventiva. 
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Encuestas, al gusto del cliente: PRD 
LUZ MARÍA RIVERA / ESPECIAL PARA LA JORNADA, Y ANDRÉS T. MORALES, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Lunes 3 de mayo de 2010, p. 34 

Veracruz, Ver., 2 de mayo. El dirigente nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Jesús Ortega, 
desestimó las encuestas que ubican en último lugar a Dante Delgado, quien este domingo rindió protesta como 
candidato a gobernador por la alianza Para Cambiar Veracruz (PRD-Partido del Trabajo-Convergencia). Sostuvo 
que las encuestadoras en México son como las pizzerías: dan resultados con ingredientes al gusto del cliente. 

Ortega consideró grave que estos despachos hagan propaganda electoral y consideró que sus sondeos deberían ser 
regulados, pues muchos de sus resultados dependen del pago de sus clientes. 

Antes de la ceremonia –a la cual acudieron más de 3 mil simpatizantes— Delgado Rannauro declaró que una 
estrategia del gobierno es difundir tendencias del electorado cuando aún no han comenzado las campañas; no 
obstante, confió en que 10 días antes del cierre de campaña estará definido el voto y para esa fecha los números 
serán irreversibles. Yo, Dante, ganaré Veracruz. 

Tras rendir protesta, Delgado ofreció un gobierno ciudadano, sin un color, e instaurará la figura de revocación de 
mandato, pues los ciudadanos tienen derecho a quitar al funcionario por el cual votaron cuando éste no cumple 
sus promesas de campaña. 

Yunes Landa, a su curul 

El diputado local y ex aspirante del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la gubernatura, Héctor Yunes 
Landa, asumió la presidencia de la mesa directiva del Congreso local, donde priístas lo recibieron con aplausos y 
panistas con abucheos. 

Yunes rechazó que la presidencia del Congreso de Veracruz durante los últimos siete meses de la actual Legislatura 
sea un premio de consolación por no haber sido postulado. También negó tener una relación ríspida con el 
gobernador Fidel Herrera, a quien acusó de operar una cargada en favor del ex secretario de Finanzas, Javier 
Duarte de Ochoa, hoy candidato a la gubernatura. 
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Chiapas: 4 mil indígenas dejan el PRD 
ELIO HENRÍQUEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 3 de mayo de 2010, p. 36 

San Cristóbal de las Casas, Chis., 2 de mayo. Hasta 4 mil indígenas de San Juan Chamula desertaron del Partido 
de la Revolución Democrática (PRD) en protesta por la imposición del alcalde priísta con licencia Domingo López 
González como candidato a diputado local por el distrito 22. 

Según líderes perredistas, el viernes, durante una junta en la comunidad de Bautista Chico, unos 300 
representantes de 40 comunidades resolvieron en principio no presentar candidato a la presidencia municipal y 
después optaron por la renuncia colectiva. 

No tenía caso participar porque López González y el dirigente estatal del PRD, Alejandro Gamboa López, 
impondrán a Ponciano Gómez Gómez como candidato a la alcaldía, luego de su derrota en el plebiscito del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) del 11 de abril, que ganó su primo Dagoberto Hernández Gómez, relató uno de 
los asistentes. 

Ante la imposición, Facundo Hernández, precandidato a la alcaldía y ex líder perredista local, decidió retirarse. 
Que López González y Gamboa López elijan candidato. Nosotros nos haremos a un lado y luego decidiremos qué 
hacer, pero por ellos no vamos a votar, dijo otro de los inconformes. López González aceptó ser candidato de la 
coalición formada por los partidos de la Revolución Democrática (PRD), Acción Nacional (PAN), Nueva Alianza 
(Panal) y Convergencia porque su administración no aclaró el uso de 39 millones de pesos, señalaron los 
inconformes. 

 

Cuestiona Unyr proceso de afiliación al PRD 
ROCÍO GONZÁLEZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 3 de mayo de 2010, p. 39 

Integrantes de la corriente Unidad y Renovación (Unyr) rechazaron el proceso de refrendo y afiliación que a partir 
del 5 de mayo comenzará el PRD nacional, pues no existen garantías de confiabilidad, al dejar esta labor en manos 
de lo que consideraron una empresa patito vinculada a Nueva Izquierda (NI). En un pronunciamiento, el grupo 
político encabezado por Armando Quintero consideró que este ejercicio descansará en grupos corporativos y 
clientelares, con lo que alejará al partido de la sociedad. Refirió que la dirigencia nacional asignó esta tarea al 
grupo GANE, que no cuenta con ningún antecedente en producción masiva de credenciales ni datos susceptibles 
de evaluación, ni nada que demuestre que no está al servicio de una burocracia en el partido claramente 
cuestionada por la militancia y socialmente desacreditada. Advirtió que el padrón nacerá muerto por inconfiable y 
excluyente, por lo que será el principio de una escalada de inconsistencias futuras, provocadas por la línea 
imperante en la dirección actual del partido. 
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Pide a partidos hacer a un lado cálculos electorales y realizar los cambios que necesita el país 

Calderón llama a no dar por muertas sus propuestas para la 
reforma política 
CLAUDIA HERRERA BELTRÁN 
Enviada 
Periódico La Jornada 
Lunes 3 de mayo de 2010, p. 14 

Bonn, 2 de mayo. El presidente Felipe Calderón llamó a hacer a un lado cálculos político-electorales para aprobar 
cambios de fondo, y consideró que no es admisible considerar cancelado el periodo de reformas en México. 

Concluido el periodo ordinario de sesiones en el Congreso de la Unión con varias reformas pendientes, el 
michoacano señaló que hasta el último día de trabajo cualquier Congreso puede legislar, y demandó mucho mayor 
visión. 

En el Palacio de Schaumburg, el jefe del Ejecutivo mexicano ofreció una conferencia de prensa conjunta con la 
primera ministra alemana, Angela Merkel, y calificó de muy importantes los resultados obtenidos por los 
legisladores, aunque matizó su dicho cuando señaló que por desgracia no aprobaron su reforma política. 

Al dar comienzo a su tercera gira por Alemania en lo que va de su administración, aseguró que aún hay posibilidad 
de hacer reformas de fondo, como las que ha propuesto y que rebasan con mucho el horizonte de una coyuntura 
electoral 

Para cambios profundos no debe haber tiempos electorales, para cambios profundos tiene que haber un 
compromiso mucho mayor, con mucho mayor visión y de mucho mayor plazo de todos y cada uno de los partidos 
políticos, expresó. 

Aprovechó para exhortar respetuosamente al Congreso de la Unión que desahogue a la brevedad iniciativas muy 
importantes, como la reforma política, que fueron presentadas por el Ejecutivo federal. 

En favor de los cambios argumentó que definitivamente no es dable, de ninguna manera es admisible que se 
considere como cancelado el periodo de reformas en México; al contrario. México tiene que cambiar, y tiene que 
cambiar a fondo. 

Confió que ojalá puedan hacerse a un lado reservas o cálculos de carácter político-electoral o de otra índole, y se 
piense nuevamente en las reformas que México necesita. 

Al hacer su balance del trabajo legislativo, elogió la aprobación en la Cámara de Diputados de las leyes de 
Seguridad Nacional y de Competencia, así como las reformas que fortalecen la protección de los derechos 
humanos en México, y muchas otras iniciativas que ahora son minutas y se han trasladado a la cámara revisora. 
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Felicitó a cada una de las cámaras por los proyectos apoyados y dijo saber perfectamente, porque he sido 
legislador varias veces, que reformas tan importantes como la de seguridad nacional, la de competencia 
económica, la de derechos humanos y otras merecen ser analizadas con mucho cuidado, no sólo en la cámara de 
origen, sino en la revisora. 

Rechazó que se haya parado alguna iniciativa, y explicó, por ejemplo, que la de seguridad puede definirse más 
adelante. 

Con un tono optimista, se declaró confiado en que en este periodo de receso las comisiones dictaminadoras 
analicen profusamente las iniciativas pendientes y se obtengan resultados el próximo periodo. 

Celebra pacto anticrisis en Grecia 

Tanto Merkel como Calderón celebraron el acuerdo de ayuda a Grecia aprobado por la Unión Europea. El 
michoacano aprovechó para insistir en que México evitó una crisis similar gracias a las medidas que tomó su 
administración, no obstante los costos políticos que implicaron. 

Asunto toral en la agenda europea, el programa anticrisis en Grecia representa un camino difícil y pedregoso de 
medidas duras que hace dos meses era impensable que fuera aceptado por ese país, expresó Merkel. 

Los griegos anunciaron ayer nuevas medidas de austeridad, como la reducción de pensiones y aumento de 
impuestos, con el propósito de allanar el camino para recibir un paquete de ayuda de miles de millones de euros 
provenientes de la Unión Europea y del Fondo Monetario Internacional, bajo presión de los mercados financieros. 

 
 
 

Apoyan cambios a la Ley de Transparencia 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Lunes 3 de mayo de 2010, p. 15 

El comisionado del Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI), Ángel Trinidad Zaldívar, sostuvo que las 
reformas a la Ley Federal de Transparencia, recientemente avaladas por el Senado, son de gran trascendencia, 
porque ahora tendrán que documentarse todas las reuniones de las 249 dependencias y entidades de la 
administración pública federal. En particular, los funcionarios del gobierno federal tendrán que dejar registro de 
los puntos relevantes sobre los que basan sus decisiones en política pública. Un cambio importante que comentó 
se relaciona con la difusión de los fideicomisos públicos y los recursos que para ellos destina el erario. De esta 
forma se tendrán que rendir cuentas de cuánto gasta el gobierno federal en cada fideicomiso. 

Trinidad precisó que la publicidad de los fideicomisos será obligada para las dependencias y entidades federales 
cuando éstas se constituyan como fideicomitentes o como titulares de las operaciones bancarias o fiscales que 
involucren recursos públicos. Cuando les sea requerida esa información, tendrán que entregarla a los solicitantes y 
difundirla. 
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La problemática rebasa a los partidos, debe ser enfrentada por la sociedad: Chico Whitaker 

Activistas sociales de más de 40 países analizan las crisis y el 
papel de los pueblos 
ALMA E. MUÑOZ Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 3 de mayo de 2010, p. 16 

Con la participación de representantes de más de 40 países, arrancó ayer el foro social mundial temático Desde los 
pueblos, otras salidas a la crisis global son posibles, uno de cuyos ejes de trabajo estuvieron caracterizado por un 
cúmulo de denuncias acerca del deterioro social y político en México. 

Tanto en los discursos inaugurales como en las mesas de trabajo se habló de criminalización de la protesta social, 
del ataque a defensores de derechos humanos, de la ofensiva contra la clase trabajadora y la militarización del país 
con el pretexto del combate al narcotráfico. 

Las condenas fueron expresadas, entre otros, por la senadora Rosario Ibarra de Piedra; el secretario general del 
Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), Martín Esparza; representantes de San Salvador Atenco, y Fernando 
Urbano, del Centro de Apoyo Comunitario Trabajando Unidos, al cual perteneció Beatriz Alberta Cariño, activista 
asesinada en el ataque a la caravana internacional que se dirigía al municipio autónomo de San Juan Copala, 
Oaxaca, el martes pasado, y a quien el foro social mundial rindió un homenaje póstumo. 

Ibarra de Piedra convocó a realizar un gran frente de todos los pobres, de todos los trabajadores, para acabar con 
las injusticias y las infamias de los poderosos. Los de arriba, dijo, son los que tienen la culpa de todo lo que pasa en 
el mundo. Pero me extraña que siendo tantos en el mundo, los que estamos aquí, los que están en las calles, en 
todos lados, siempre, siempre nos han tenido que ir ganando los de arriba, los del poder, aunque sean unos 
mentecatos inútiles, borrachos, lo que sean. 

Señaló que en México continúa la desaparición forzada, aunque ahora se le conozca como levantón. Tengo policías 
desaparecidos, militares desaparecidos, hay de todo, mencionó, y tienen ahora el pretexto de culpar al narcotráfico 
y decir que los desaparecen. 

Martín Esparza, al dar la bienvenida al foro temático, afirmó que los participantes de otros partes del planeta 
conocerán, durante tres días de trabajo, al México real, ese que –definió– sufre una caída de remesas, del turismo, 
la obsesión oficial de arrebatar el empleo a los trabajadores, sacrificar al pueblo con la aplicación de más 
impuestos, aumento en el costo de los servicios y millones de mexicanos en pobreza. 

Pero aquí estamos los buenos para hacer algo por el bien del mundo y del país, dijo, resaltando la lucha de los 
electricistas que se encuentran en huelga de hambre en defensa de su fuente de empleo. En entrevista, mencionó 
que esta es la acción central del SME. Aquí ya todos están dispuestos a ofrendar su vida. Es una decisión personal, 
no queremos permitir que pase esta atrocidad. 

–¿Están conscientes de que quizá el gobierno sea inamovible en su posición? –se le preguntó. 
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–Pues sí, pero es mejor morir que vivir en un país en el que todos los días se violan los derechos individuales y 
colectivos de los trabajadores, donde todos los días a los defensores de los derechos humanos los asesinan, donde 
todos los días te despojan de lo que tienes. ¡Eso sólo pasa en un país fascista! –respondió Esparza. 

Chico Whitaker, de Brasil, mencionó que la lucha no es de los partidos políticos, sino de la sociedad organizada. El 
encuentro, afirmó, es para discutir alternativas de resistencia a la fuerza del capital. La lucha es larga, muy larga. 
Debemos tener mucha fuerza, porque seguramente vamos a cambiar todo. 

En su participación en la mesa de economía solidaria, el sacerdote Miguel Concha Malo defendió que el ingreso 
ciudadano universal es viable, cuando se vive una economía de marginación, de exclusión y muerte, porque es una 
economía de saqueo de los trabajadores, de la riqueza que produce la sociedad, de nuestra propia riqueza 
personal. 

Mientras, el abogado de los detenidos de San Salvador Atenco, Leonel Rivero, acompañado por representantes del 
Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra, y del actor Daniel Giménez Cacho, informó –en otra mesa– que 
reforzarán el plan de acción para la liberación de sus 12 presos. 

 

 

Deben evitarse ataques a la prensa: CNDH 
NOTIMEX 
Periódico La Jornada 
Lunes 3 de mayo de 2010, p. 22 

Los atentados contra comunicadores son preocupantes no sólo porque se trata de agravios a la integridad y vida de 
personas, sino porque la libertad de expresión es un bien social indispensable en la democracia, señaló la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH). En un comunicado, la CNDH indicó que los ataques contra 
periodistas en México han hecho negros los años recientes para ellos, por lo que no se debe permitir que trabajen 
bajo la amenaza de la violencia y las balas. En la víspera del Día Internacional de la Libertad de Prensa llamó a la 
sociedad a mantener una actitud de rechazo a la violencia y de exigencia para evitar que el periodismo se convierta 
en el oficio más peligroso. 

Los comunicadores, abundó la CNDH, deben contar con todas las garantías para ejercer su profesión sin amenazas 
ni agresiones, pues la libertad de expresión está en riesgo cuando existen espacios y acciones que atentan contra la 
actividad de los informadores. La comisión añadió que el Estado mexicano tiene la obligación de investigar de 
manera exhaustiva el origen de los agravios, con el propósito de que la autoridad judicial imponga a los 
responsables las sanciones que las leyes establecen. La CNDH recordó que la violación a la libertad de expresión, 
las amenazas, la intimidación, el ejercicio indebido de la función pública, las persecuciones, los atetados, la 
privación de la vida y la desaparición forzada de personas son los principales hechos denunciados. 

Expuso que de 1999 a la fecha se han radicado en la CNDH 594 expedientes de queja por agravios a periodistas. 
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Único estado que no ha reformado leyes para proteger ese derecho 

Baja California continúa a la zaga en transparencia y rendición 
de cuentas 
OLGA ALICIA ARAGÓN CASTILLO 
Especial para La Jornada 
Periódico La Jornada 
Lunes 3 de mayo de 2010, p. 35 

Ensenada, BC, 2 de mayo. Baja California, la entidad federativa donde se inició la alternancia política en México 
hace 21 años –cuando el Partido Acción Nacional ganó al Partido Revolucionario Institucional su primera 
gubernatura–, está a la zaga en rendición de cuentas: es el único estado que no ha acatado el mandato 
constitucional de reformar su marco jurídico para garantizar el derecho de los ciudadanos a la información 
pública. Además, es el único estado que carece de un órgano especializado, autónomo e independiente que 
garantice acceso a esos datos. Sólo cuenta con un consejo ciudadano sin presupuesto, formado por tres consejeros 
honoríficos. Armando León Ptanick, presidente del Consejo Ciudadano de Transparencia y Acceso a la 
Información Pública del estado, indicó que el mandato de reformar la ley debió cumplirse hace dos años. 

En marzo de 2007, el Congreso de la Unión reformó el artículo sexto constitucional para elevar a rango de garantía 
individual el acceso a la información. En un artículo transitorio, se ordenó a la Federación y a todos los estados de 
la República crear o restructurar sus marcos jurídicos antes del 20 de julio de 2008 a fin de garantizar la 
transparencia en el ejercicio del gobierno y por medio de órganos garantes especializados, independientes, con 
autonomía administrativa y operativa. Aquí aún no se reforma la obsoleta ley de transparencia aprobada en agosto 
de 2005. El Poder Legislativo local ni siquiera validó en 2007 la reforma al artículo sexto de la Carta Magna, 
comentó Margarita Díaz López, presidenta de la asociación civil Proyecto Fronterizo de Educación Ambiental. 

Ante la actitud del Congreso, ciudadanos convocados por el Centro Coordinador Empresarial (CCE) elaboraron 
una propuesta de ley de transparencia, acceso a la información pública y protección de datos personales para el 
estado de Baja California. León Ptanick destacó que esta iniciativa ciudadana prevé la creación de un órgano 
especializado e independiente, con autonomía administrativa, operativa y de decisión, que tendría facultades para 
exigir que se cumpla la ley en las dependencias de los tres poderes de gobierno estatales, en los municipios y, en 
general, en todas las instancias que reciben recursos del erario, incluidos los partidos políticos. En septiembre de 
2009 esta iniciativa se presentó al Congreso local, con más de mil 500 firmas. La Legislatura admitió la propuesta 
el pasado 18 de diciembre, pero no ha dado respuesta. 

Armando Terán Corella, diputado que preside la Comisión para la Reforma del Estado, informó que además de la 
iniciativa ciudadana, dicha comisión analiza otras tres propuestas de reformas a la Ley de Transparencia, entre 
ellas la presentada por la perredista Ana María Fuentes Díaz y otra firmada los diputados Miguel Ángel Castillo, 
del PAN, y Carlos Barboza, del PRI. Adrián Alcalá Méndez, coordinador jurídico del comité técnico del CCE, dijo 
que la propuesta de Barboza y Castillo viola el mandato constitucional, porque pretende facultar al Tribunal de lo 
Contencioso Administrativo como órgano garante. Recordó que la Suprema Corte de Justicia de la Nación ya fijó 
jurisprudencia al rechazar la pretensión del Congreso de Querétaro de atribuir a la Comisión Estatal de Derechos 
Humanos facultades de órgano garante en materia de acceso a la información pública. 
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Astillero 

Manojo de improvisaciones 

Tec, Nuevo Laredo, ABC 

Mentiras mal armadas 

ProÁrbol, ProCorrupción 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

La PGR no fue capaz ni siquiera de organizar técnicamente bien una conferencia que más que de prensa acabó 
siendo de vergüenza, según eso para dar a conocer avances en la investigación del doble asesinato de estudiantes 
del Tec en Monterrey. El mal ensayo de las peores películas de humor involuntario se dio la tarde de este sábado 
con un vocero, Ricardo Nájera, convertido en inolvidable conductor de una ridícula sesión presuntamente 
explicativa que acabó dejando no solamente más dudas, sino la terrible certeza de que esta administración federal 
es un manojo de improvisaciones, errores, ineptitudes y pleitos internos que le impiden –aunque lo quisiera, cosa 
de por sí bastante discutible– investigar profesionalmente los asuntos criminales que tanto abundan y presentar 
resultados que sean creíbles. 

A fin de cuentas, la PGR –o las fuerzas armadoras de esa conferencia carente de ensamble– ni siquiera tenía 
novedad alguna qué informar, sólo vaguedades amparadas gráficamente durante la tragicómica sesión con una 
toma borrosa e inservible que se mantenía en amplificada exposición mientras el vocero Nájera batallaba al 
micrófono con enredos técnicos e intentaba hilar historias de exoneraciones militares que sólo tuvieron respaldo 
en la palabrería desguanzada del funcionario que fue habilitado para presentar lo que en alguna oficina civil o 
militar fue editado y mal acomodado a última hora. ¿Y de los asesinados? ¡Ah, que bien a bien no se sabe nada, 
que uno de ellos habría sido muerto por esquirlas de granadas que no usa el Ejército, pero que aún así todavía no 
hay nada firme ni seguro más allá de que se seguirá investigando y a ver qué sale más delante! 

El asomo informativo al expediente del Tec de Monterrey formó parte de un paquete de fin de semana que incluyó 
dos actos relacionados con la mortalidad infantil desatada a lo largo del trienio felipista. Por su lado, el procurador 
de justicia militar presentó un dictamen técnico exculpatorio para decir que la muerte de dos niños en Nuevo 
Laredo, Tamaulipas, fue causada por sicarios que famosos se están haciendo por tener tal puntería que sólo ellos le 
pegan a civiles cuando se da algún supuesto fuego cruzado. El problema mayor, en este caso, es que la madre de 
los pequeños asesinados asegura que no hubo balacera ni enfrentamiento alguno y que quienes agredieron a su 
familia y mataron a los infantes fueron, inequívocamente, soldados. Lo cierto es que no hay ni siquiera punto de 
contacto entre las versiones en pugna: el procurador militar narra una historia completa de enfrentamientos 
intensos mientras la madre cita solamente una inexplicable agresión directa en un retén, sin causa alguna ni 
sicarios por algún lado. En esa feria de explicaciones oficiales sin credibilidad se inscribió la entrevista ofrecida 
por Calderón a un grupo selecto de padres de niños muertos en la guardería sonorense ABC.  
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A punto de cumplirse 11 meses de esa desgracia, que en lo sustancial sigue impune, sobre todo en cuanto a la 
libertad intocada de los concesionarios emparentados con las familias poderosas de aquella entidad y de Los 
Pinos, el licenciado FC tuvo a bien abrir las puertas de esa fiestera casa a la que han concurrido, sin tanta espera ni 
maniobras divisorias, lo mismo el cantante y compositor Sabina que los futbolistas de la selección nacional que 
acaban de compartir con el panista michoacano el pan y la sal, materia ésta de superstición perdedora que tan 
demostradamente ha asociado Calderón con sus visitantes y allegados. 

Tec, Nuevo Laredo y ABC... si así es como las autoridades federales investigan y arriban a conclusiones, son de 
entenderse los momentos cumbre de la mentira y la manipulación a que se ha llegado en la actual administración, 
de la gastritis mal atendida a los pandilleros juarenses en ajuste de cuentas, de las producciones francesas de 
García Luna a los casos de la secuestradora Jacinta Marcial y sus compañeras recientemente liberadas, del 
atenquense Ignacio del Valle al ataque a la caravana de paz en San Juan Copala (que ya fue atraído por la PGR). 
¡Gracias PGR, procuraduría de justicia militar, Los Pinos y demás aparato burocrático federal que con sus 
malhadadas conferencias de prensa y actos de falsa contrición nos permiten confirmar lo que ya sabíamos, pero 
temíamos que nunca se nos mostraría de manera tan cruda y, al mismo tiempo, trágica! 

En ese festival de inocencias autoasignadas, el licenciado Calderón decía ayer a los participantes en el diálogo 
climático de Petersberg, en Alemania, que acá en México tenemos un programa de reforestación bien chido que se 
llama ProÁrbol y que muy bien les haría a otros países aprovechar esas experiencias tan positivas (si ya salvamos 
al mundo de la luego denominada A/H1N1, ahora nos toca salvarlo del desastre ecológico). Desmemoriado, el 
Elliot Ness mexicano olvidó que el tal ProÁrbol es un monumento a la ineficacia y la corrupción, y que al igual que 
otros programas federales de ayuda a la producción, el desarrollo y el medio ambiente, los resultados son más para 
ocultarlos y llorar de vergüenza que para presumirlos. Pero así andan los ánimos exculpatorios en la reseca 
pradera felipilla. 

Astillas 

En el arranque del mes, trabajadores mexicanos no controlados por las centrales priístas asociadas al 
calderonismo expresaron fuerte rechazo a la política laboral y social en curso, con dedicatorias especiales al propio 
jefe formal del gobierno y a su principal operador represivo, el secretario Javier Lozano. En varias ciudades de 
Estados Unidos, el Día del Trabajo sirvió para dar escaparate a las protestas de latinoamericanos por las reformas 
legales que en Arizona permiten acciones policiacas directas a partir del aspecto de quienes les parezcan 
sospechosos de ser indocumentados... Y, en tanto Gabino Cué ha arrancado campaña en Oaxaca, con todo el apoyo 
de Los Pinos, ¡hasta mañana, viendo que en Nueva York aparecen de nuevo los ingredientes del miedo y la 
cerrazón causados por auténticas o fabricadas amenazas terroristas! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Dinero 

Tragedia en la Expo Guadalupe 

Panistas ya preparan la maleta 

¿Cuántos celulares están a tu nombre? 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

En la víspera, uno de los empresarios más sobresalientes de Monterrey, Lorenzo Zambrano, presidente de 
Cementos Mexicanos, se había ufanado de que suele salir a pasear por las calles de la ciudad manejando uno de los 
coches antiguos que componen su colección, con plena confianza de que no será víctima de la violencia. Nadie le 
preguntó si se refería a Monterrey, la capital regia, o a Monterey, California, villorio junto al mar en las cercanías 
de San Francisco. Éste es un lugar tranquilo, de menos de 40 mil habitantes; el promedio de homicidios es menor 
a uno al año. Lamentablemente las cosas no son como dice el señor Zambrano, quien también preside el consejo 
del Tec de Monterrey, la comunidad que todavía no supera el dolor por el asesinato de dos de sus estudiantes de 
posgrado. Horas después de que hablara sobre sus plácidos paseos en coches antiguos, la madrugada de ayer, en el 
municipio conurbado de Guadalupe, donde tiene lugar la Expo Guadalupe, se registró otra tragedia. Cuando el 
grupo musical Intocable animaba con sus canciones a varios centenares de personas del palenque, se escucharon 
uno o varios disparos de arma de fuego –hay versiones distintas–, unas se tiraron al piso y otras se lanzaron a las 
puertas para escapar del lugar. Temían que se hubiera desatado una refriega entre narcos, policías y soldados. 
Según los primeros reportes hay cinco muertos –dos son mujeres– y más de 30 heridos. Algunos ciudadanos 
filmaron con sus celulares el suceso. La presidenta municipal de Guadalupe, Ivonne Alvarez, anunció que se 
clausurarán las actividades de la Expo hasta que se deslinden responsabilidades. El palenque y Feria de Guadalupe 
son famosos en la comarca. Este año fueron contratados Gloria Trevi, Shaila Dúrcal, Cristian, El Recodo, Yuri, 
Alicia Villarreal, Pedro Fernández, Alejandra Guzmán y Juan Gabriel, según el empresario Servando Cano. La 
violencia que ensangrienta a Nuevo León ha dejado un saldo de más de 160 muertos durante el presente año. De 
ahí la duda: cuando don Lorenzo Zambrano sale a pasear en uno de sus automóviles clásicos, restaurados, ¿lo hace 
en las calles de Monterrey o en Monterey, el tranquilio villorio californiano a orillas del Pacífico, donde el índice de 
homicidios es menor a uno por año? 

Haciendo maletas 

Otros sucesos restaron presencia en los medios a una decisión trascendente que tomó la Cámara de Diputados 
antes de salir al receso. Por 264 votos a favor, 129 en contra y tres abstenciones, la Cuenta Pública del primer año 
de gobierno (2007) del presidente Felipe Calderón fue desaprobada. La oposición tomó como base un dictamen de 
la Comisión de Presupuesto, que encabeza Luis Videgaray Caso, ex funcionario de Peña Nieto. En el último 
momento los priístas titubearon, pero la presión de los representantes de la oposición los atajó. Anda una 
montaña de dinero en el aire. Algunos fideicomisos, fondos y mandatos gastaron 327 mil millones de pesos fuera 
de control. Tampoco hay registro de inventarios, por lo que no se acreditó la propiedad del gobierno federal de 30 
por ciento de sus inmuebles. El Congreso también exige aclarar dónde quedaron 600 millones de dólares que 
prestó el Banco Interamericano de Desarrollo.  
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Los funcionarios del gobierno panista saben que se pueden quedar sin chamba; el regreso de otra fuerza política a 
Los Pinos parece inevitable; entonces no sería raro que estuvieran haciendo la maleta para los tiempos de sequía. 

@Vox Populi 

Asunto: localiza tu celular 

Les envío link de la página de la Secretaría Gobernación, por si desean verificar que no hayan registrado números 
de celulares que no les pertenezcan. Si ése fuera el caso tienen la opción, en esta página, de dar de baja los que no 
son suyos y así evitar responsabilidades futuras por cualquier mal uso que le dieran a dichos números de teléfonos 
celulares extraños. 

www.renaut.gob.mx/RENAUT/?page=verifica 

Edith Ibarra 

R: ¿Y qué deben hacer los ciudadanos que optaron por no registrar su celular y aparecen registrados? 

Asunto: tarjeta Banamex 

Debo $55,000.00 de mi tarjeta de crédito Banamex. Quiero pedirte me des los datos o me contactes con alguien de 
este banco para ver la posibilidad de que se me haga un descuento si pago todo el saldo en una sola exhibición. Me 
voy a deshacer de algunas cosas para poder pagar, ya que últimamente sólo he podido cubrir el pago mínimo y así 
nunca voy a terminar de pagar y, por el contrario, podría caer al Buró de Crédito. Soy comerciante de artesanías de 
plata y nuestras ventas han caído enormemente, ya que por la violencia se ha alejado el turismo de nuestra ciudad; 
además están remodelando el centro y eso también nos está perjudicando en gran medida. 

J.A.S.P./Cuernavaca 

R: Ojalá todos los clientes fueran como tú. Algunos bancos están haciendo quitas hasta de 75 por ciento. 

Asunto: alternativas 

Disculpa la insistencia, pero sí me gustaría saber tu opinión respecto de estas empresas legalmente constituidas y 
entre cuyos servicios está el de ayudar a pagar lo justo a los bancos. Según he leído en tu columna lo mejor es 
hacer el trato directo con las instituciones financieras, pero, ¿y si el personal es obtuso y no te ayuda, entonces qué 
podemos hacer? 

Jorge Trejo/Distrito Federal 

R: Sigo firme en mis tres reglas: 1) No recurrir a Condusef, sólo te hacen perder el tiempo. 2) No recurrir a esas 
empresas de coyotaje. 3) Intenta arreglarte con el banco por medio de la oficina del ombudsman. ¿No quedas 
satisfecho? Quéjate con el director del banco. Ahora bien: no esperes milagros. (Los textos completos aparecen en 
el foro.) galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://www.elforomexico.com/ 
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Transparencia traicionada 
JOHN M. ACKERMAN 

El miércoles pasado, el Senado dio la espalda a la sociedad al aprobar una serie de reformas a la Ley Federal de 
Transparencia y Acceso a la Información Pública Gubernamental (LFTAIPG) orientada a blindar al gobierno de la 
fiscalización independiente de ciudadanos, periodistas y organizaciones cívicas. Ni un solo senador de los seis 
partidos representados en esa cámara se atrevió a levantar la voz. Desde la tribuna, los senadores Jesús Murillo 
Karam, del PRI, y Alfonso Sánchez Anaya, del PRD, expusieron sin mayor problema las reformas consensuadas. 
Inmediatamente después, de forma casi automática y en un mar de silencio, como en los viejos tiempos, los 91 
dedos levantados aparecieron por encima de los escaños de Xicoténcatl. 

Ojalá que cuando les toque revisar estas reformas, los diputados federales sí hagan bien su trabajo. Por ejemplo, 
habría que reconsiderar la disposición que permite al Ejecutivo Federal rechazar cualquier solicitud genérica en 
materia de transparencia. De acuerdo con la propuesta de redacción del artículo 42, el ciudadano debe indicar 
exactamente los documentos que quiere conocer o de lo contrario no habrá la obligación de darle trámite a la 
solicitud. Esta reforma elimina de un plumazo el elemento central de la LFTAIPG que la ubica como una ley de 
transparencia y acceso a la información pública para convertirla en una simple y llana ley de acceso a documentos 
previamente ubicados por el solicitante. 

De acuerdo con esta propuesta, quien quiera obtener información sobre el gasto o el desempeño de alguna 
secretaría de Estado durante 2009, deberá tener previamente ubicado con exactitud los documentos o informes 
que busca conocer. En este escenario, el ciudadano común se enfrentaría a un tortuoso proceso burocrático de 
tener que responder el alud de solicitudes de precisión que le serán enviadas por parte de la autoridad, aun antes 
de que se dé trámite formal a su petición inicial. 

Los senadores también han decidido que en materia de seguridad nacional o seguridad pública los solicitantes ya 
no tengan la protección del anonimato y, aún peor, que se expongan a los chantajes y presiones de la autoridad. De 
acuerdo con la modificación propuesta al artículo 55, bastará con que la autoridad clasifique algún documento con 
alguno de estos dos conceptos para que el Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI) se vea obligado a 
convocar una audiencia de las partes. Asimismo, si el gobierno tiene curiosidad por conocer la identidad de algún 
solicitante, será suficiente con simplemente declarar que la información solicitada se encuentra relacionada con la 
seguridad nacional, aunque sea de manera totalmente abstracta y tangencial, para obligar al IFAI a convocar a la 
audiencia correspondiente. 

A estas contrarreformas habría que sumar aquellos otros que ya fueron claramente expuestos por Irma Eréndira 
Sandoval en estas mismas páginas (Contrarreforma transparente, La Jornada, 24/4/2010), como son la 
posibilidad de desechar cualquier solicitud cuya respuesta, a juicio del mismo gobierno, implique un 
entorpecimiento extremo (artículo 48) de sus actividades, la facultad del IFAI de rechazar impugnaciones frívolas 
(artículo 57, V), el blindaje de Pemex y los secretos profesionales (artículo 18) y la posibilidad de que el IFAI en 
lugar de resolver algún recurso de revisión simplemente genere un acuerdo de conciliación entre el gobierno y el 
solicitante. Otra reforma preocupante es la adición gratuita de la palabra insumos al artículo 13, fracción sexta, lo 
cual consolidaría la opacidad de los procesos deliberativos. El tema de la conciliación es particularmente grave, 
porque busca reducir el derecho de acceso a la información pública a su plano estrictamente individual. Con un 
acuerdo de este tipo, posiblemente se satisfaga la demanda de acceso del ciudadano, aunque la manipulación y el 
chantaje de la autoridad seguramente estarían a la orden del día durante la elaboración del acuerdo.  
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Pero aun si el solicitante en lo individual estuviera conforme con el acuerdo correspondiente, al promover una 
resolución de este tipo el IFAI estaría abdicando de su responsabilidad, por tutelar un derecho constitucional y su 
facultad para determinar la accesibilidad de la información requerida no solamente para un solicitante en 
particular, sino para la sociedad en su conjunto. 

En general, todas estas reformas parten de la equivocada concepción de que hoy existe una suerte de desequilibrio 
procesal en materia de transparencia, donde los ciudadanos abusivos tienen todos los beneficios y el gobierno 
queda como rehén de las demandas desbordadas de la población. Las nuevas modificaciones, entonces, buscarían 
equilibrar los intereses ciudadanos con los intereses gubernamentales a partir de la inclusión de una serie de 
salvaguardas que le permitan al gobierno resguardarse mejor. 

El verdadero desequilibrio, sin embargo, es otro. El ciudadano es el que se encuentra en una situación de plena 
desventaja frente a los recursos y el poder de la autoridad en materia de transparencia. En lugar de buscarle más y 
mejores salidas de emergencia al gobierno, las reformas tendrían que acercar la LFTAIPG y el IFAI a la 
ciudadanía, así como fortalecer la autonomía y el poder sancionador del órgano garante a escala federal. 

Justicia para los asesinados en San Juan Copala. 

http://www.johnackerman.blogspot.com 

 
 
 
 

La excepción y la regla 
CARLOS FAZIO 

Cuando Vicente Fox entregó de manera furtiva a Calderón ese poder del que tanto abusara, no quedaba duda de 
que, como secuela de la fraudulenta coyuntura que lo instaló en Los Pinos, el sucesor espurio persistiría en la 
imagen tiesa y recalcitrante, porfiada y admonitoria de su antecesor, y que profundizaría el carácter 
ultraconservador y la mano dura de un régimen ramplón apoyado por el gran capital y los poderes fácticos. 

Desde el primer segundo de su investidura por un militar del Estado Mayor Presidencial, en lo que configuró a 
todas luces un virtual golpe de Estado técnico, Calderón se refugió en las fuerzas armadas para buscar legitimidad 
y las involucró en una guerra sin estrategia aparente, contra un enemigo funcional y difuso que estaba incrustrado 
hacía un cuarto de siglo en los pliegues de un Estado de tipo delincuencial y mafioso. Como consecuencia, el país 
se militarizó, y a últimas fechas ha ido incursionando en variadas formas de paramilitarización, guerra sucia y 
terrorismo mediático. 

En ese contexto, en forma paulatina se fueron vislumbrando tres de los factores que Nicos Poulantzas detectó 
como síntomas indicativos de todo proceso de fascistización: la radicalización de los partidos burgueses hacia 
formas de Estado de excepción; una distorsión característica entre poder formal y poder real, y, por último, la 
ruptura del vínculo representante-representados (Fascismo y dictadura, Siglo XXI, Buenos Aires, 1975, págs. 75 y 
76). 
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En el primero de esos rubros, cabe señalar que el proceso mexicano, aunque acelerado, ha ido cumpliendo 
diversas etapas de desarrollo. No se adoptaron, ni se adoptan aún, de modo directo, disposiciones inherentes a un 
régimen de excepción, sino que más bien se eligieron normas excepcionales, más o menos previstas por el texto 
constitucional o sujetas a interpretaciones, tratando en primer término de convertirlas en aceptada rutina, para 
luego propugnar leyes que las incorporasen en forma permanente al aparato represivo del Estado. Verbigracia, las 
contrarreformas calderonistas en materia laboral, de seguridad nacional e interior (incluido el fuero castrense), y 
la ley federal de telecomunicaciones y contenidos audiovisuales. De modo que, en síntesis, el proceso fue éste. 
Primero: introducir de facto la excepción. Segundo: convertirla en rutina. Tercero: transformarla en regla. 

El segundo índice, la distorsión característica entre poder formal y poder real, apareció en algunos 
enfrentamientos vinculados con grupos monopólicos (con Carlos Slim, en particular) y otros en materia de 
seguridad que involucraron a sectores de poder, como el caso Martí y, más recientemente, el asesinato por el 
Ejército de dos estudiantes del Tecnológico de Monterrey. En cuanto al tercer ítem (ruptura del vínculo 
representantes-representados), a la larga zaga heredada de sus antecesores neoliberales, puede resultar 
ejemplarizante el manejo de la recesión económica y de la crisis de la influenza A/H1N1, así como el decreto de 
extinción de Luz y Fuerza del Centro. 

Tal vez donde pueda reconocerse una diferencia neta entre las formas de los fascismos europeos clásicos y ésta de 
aquí, tan peculiar y pedestre, sea en aquel rasgo que Gramsci denominaba equilibrio catastrófico, ya que el signo 
clave del México actual es más bien un catastrófico desequilibrio. Es sabido que todo régimen de excepción se 
origina en una crisis política o en una crisis ideológica, o en ambas a la vez. Pues bien: aun desde su muy 
reaccionario punto de vista, ¿qué soluciones o atisbos de soluciones ha aportado el mandamás de turno a tales 
crisis? El saldo exhibe la coherencia de Calderón con su condición de clase: monólogos autoritarios, agresivos 
desplantes provocadores, siembra de miedos y odios, cacería de brujas, actitudes antiobreras, embestidas 
antipopulares de corte castrense y un largo etcétera, combinado todo eso con una total sumisión a Washington. Es 
decir, su extremado rigor hacia dentro se transforma hacia fuera en bochornosa obsecuencia convenenciera. 

Desde un principio, Calderón ha intentado transformar el miedo en una modalidad de control social. Convirtió el 
estado de derecho en estado de desecho. Directa o indirectamente, su régimen ha propiciado el terror y no ha 
vacilado en usarlo (incluso contra jóvenes considerados desechables y niños que son asesinados en retenes 
castrenses, y luego refuncionalizados, con fines de propaganda exculpadora, como daños colaterales) como 
elemento de presión constante y dura persuasión. Problemas de percepción, diría el señor Presidente. Asimismo, 
de la mano de un fascismo furtivo reaparecieron la tortura sistemática, las ejecuciones sumarias extrajudiciales, 
las desapariciones forzosas, los allanamientos sin orden judicial. A ello se suman la punitiva obsesión normativa 
de Calderón en desmedro de las libertadas ciudadanas y el estruendo de una guerra que sirve para encubrir el 
desastre económico y social. 

Visto así, en el marco de la ley sobre la afectación de la seguridad interior, que busca legalizar la presencia de los 
militares en las calles y el uso de la violencia buena sin que tengan que sujetarse a tribunales penales civiles en 
caso de violaciones a los derechos humanos, la alternativa, de conseguir finalmente ese adefesio aval 
parlamentario, es cada vez más clara: o coincidimos ideológicamente con el régimen (lo que significa coincidir con 
la clase dominante que él representa y, por tanto, admitir que nos domine) o incurriremos en ese novísimo estado 
de peligrosidad o afectación, según la última palabra en materia de aberraciones jurídicas. Por ese camino, a poco 
de andar, sólo tendremos derecho a los monólogos del señor Presidente. Pero a diferencia del otro monologuista 
famoso, el príncipe de Dinamarca, Calderón no nos pondrá ante el dilema de ser o no ser. Sencillamente nos 
ordenará no ser. Porque, como se sabe, el ser ha significado, en todas las épocas, un estado de peligrosidad. 
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de libre acceso hoy:

Crece la ‘exportación’  
de profesionistas a EU 

d Advierten expertos
que los reportes 
que se envían a la PGR
son muy pocos

Arturo Rivero y Laura Carrillo

La eficacia con la que la Secretaría 
de Hacienda, a través de su Uni-
dad de Inteligencia Financiera 
(UIF), previene y detecta opera-
ciones sospechosas de lavado de 
dinero fue puesta en tela de juicio 
por especialistas y organismos in-
ternacionales.

La UIF recibe cada año más 
reportes de instituciones financie-
ras sobre sospechas de lavado de 
dinero y, debido a que no tiene fa-
cultades de investigación, analiza 
algunos y entrega las denuncias a 
la Procuraduría General de la Re-
pública (PGR) y al Servicio de Ad-
ministración Tributaria (SAT).

Sin embargo, no reporta 
cuántas detenciones se han rea-
lizado por sus actividades ni tiene 
acceso a archivos criminales.

Entre 2006 y 2009, el núme-
ro de expedientes por operacio-
nes “inusuales” y “preocupantes” 
que recibió la UIF aumentó 247 
por ciento al pasar de 10 mil 293 a 
35 mil 807 casos. A febrero de este 

año se registraron ya 4 mil 939.
Derivado del análisis de al-

gunos casos, entre 2006 y febre-
ro de este año, la UIF denunció a 
769 sujetos por presunto lavado 
de dinero, pero desconoce cuán-
tas detenciones se hicieron, pues 
es la PGR la que continuó las in-
vestigaciones.

“La Unidad no tiene la capaci-
dad humana para revisar todas las 
transacciones. No se puede apos-
tar a que solamente a través de la 
tecnología se combata el lavado 
de dinero”, criticó Jorge García 

Villalobos, socio de Asesoría Fi-
nanciera de Deloitte.

“Me parece que la UIF no só-
lo debe prevenir; debe detectar y 
atacar. Desde hace algún tiempo 
no hemos visto la difusión de al-
gún golpe importante sobre lava-
do de dinero en el País, lo que deja 
entrever que no se está haciendo 
la tarea como se debe”, agregó.

Para María del Carmen Gue-
rrero, socia directora de Guerre-
ro, Belmonte y asociados, dedica-
da a la asesoría y capacitación en 
prevención de lavado de dinero, 

lo que el País requiere es ejecutar 
más investigaciones de inteligen-
cia vía la UIF.

El Grupo de Acción Finan-
ciera Internacional (GAFI), el or-
ganismo multilateral más impor-
tante que realiza estas evaluacio-
nes, advirtió sobre la capacidad y 
eficiencia de la UIF en su último 
reporte de 2009.

“Aunque la UIF no ha mos-
trado preocupación por su pre-
supuesto y staff (personal), el vo-
lumen de los reportes que recibe 
es considerablemente alto respec-
to a los que puede analizar. Más 
aún, el número de reportes envia-
do a PGR es bajo en términos ab-
solutos”, señala.

El GAFI pidió un mecanismo 
para evaluar la calidad y utilidad 
de los reportes de inteligencia que 
envía la UIF a la PGR y al SAT, así 
como proporcionar a la Unidad 
acceso a información criminal pa-
ra que mejore sus análisis.

La UIF actualmente cuenta 
con 96 analistas. 

La SHCP indica que, aun-
que el presupuesto asignado a la 
UIF ha bajado, de 59.5 millones 
de pesos en 2006 a 48.6 millones 
en 2010, el gasto operativo de la 
Unidad se ha incrementado más 
de 60 por ciento si se conside-
ran los recursos de la coordina-
ción de Tecnologías de la Infor-
mación, con la que trabaja en es-
trecha relación.

d Viven en condiciones
precarias en México
tras salir de su país
a causa del sismo

Silvia Garduño  
y Susana Moraga

Llegaron con la ilusión de encon-
trar una mejor calidad de vida, 
pero, a un par de meses de su arri-
bo a México, varios haitianos vi-
ven en el desamparo.

Sin poder conseguir trabajo 
porque no hablan español, algu-
nos recurren a albergues de in-
digencia y otros complican la si-
tuación económica de su familia 
en México.

Tras el terremoto que azotó 
Haití el 12 de enero, el Gobierno  
decidió permitir el ingreso de hai-

tianos que tuvieran parientes en 
el País, aunque no consideró otor-
garles apoyos mientras estabiliza-
ban su situación en México.

Entre febrero y mediados de 
abril arribaron 70 haitianos a los 
que se les otorgó visa humanita-
ria por la situación de desastre 
que se registra en su país. El do-
mingo 25 de abril arribaron 250 
más a bordo del buque Usuma-
cinta, de la Armada. 

La visa tiene una duración de 
un año con posibilidad de renova-
ción y les concede permiso de tra-
bajo, libertad de movimiento y re-
sidencia en territorio nacional.

El 8 de febrero, el Instituto 
Nacional de Migración emitió 
un oficio en el que se indica que 
la autoridad migratoria aplicará 

“criterios flexibles” para determi-
nar solvencia económica y víncu-
lo familiar de los haitianos.

Un caso es el de Fortune, un 
haitiano de unos 40 años, quien 
llegó a México en marzo y está 
desempleado. Sin embargo, pidió 
que el Gobierno mexicano trajera 
a su esposa, su hijo y un sobrino.

“No he trabajado, pero estoy 
contento con mi familia otra vez. 
Empezaremos a ver qué pode-
mos hacer para estar bien. Lo im-
portante es que ya estamos jun-
tos otra vez”, dijo entre lágrimas 
mientras cargaba a su pequeño 
Louis Enrique, quien llegó el úl-
timo domingo de abril.

NACIONAL 16

REFORMA / Staff

MONTERREY.- Esta vez no fue-
ron sicarios, sino la psicosis que se 
vive en Nuevo León la que mató a 
personas inocentes.

La madrugada de ayer, en las 
instalaciones de la Expo Guada-
lupe, cinco personas murieron 
aplastadas al desatarse una es-
tampida de unos 3 mil clientes del 
Jardín Cerveza, un recinto ope-
rado por la Cervecería Cuauhté-
moc, en el que se presentan gru-
pos musicales y que se encuentra 
a 145 metros del palenque.

La histeria se desató por una 
supuesta detonación de arma en 
el establecimiento. Aunque las 
primeras versiones indicaban que 
se había escuchado una ráfaga de 

tiros, las autoridades sólo hallaron 
un casquillo percutido.

Hasta anoche habían decla-
rado en el Ministerio Público 14 
personas, en su mayoría emplea-
dos del Jardín Cerveza, quienes 
coincidieron en que el sonido de 
un balazo desató la histeria co-
lectiva. Sin embargo, ninguno vio 
quién disparó.

A la psicosis se sumó la ne-
gligencia de las autoridades loca-
les y de los empresarios de la feria, 
pues no pudieron explicar cómo 
es que había un arma en el lugar 
y por qué nadie organizó una eva-
cuación controlada pese a que, al 
otorgar el permiso, el Municipio 
afirmó que se había reforzado la 
seguridad respecto a 2009.

NACIONAL 5

Susana Moraga

Ante la falta de oportunidades la-
borales en México, cada año, mi-
les de profesionistas parten en 
busca del “sueño americano”.

Mientras en 1980 43 mil 780 
personas con nivel de licenciatu-
ra, maestría, doctorado o técnico 
superior universitario habían mi-
grado a Estados Unidos, en 2007 
ya sumaban 715 mil 635, y en 2009, 
865 mil, de acuerdo con la SEP.

El País pasó del lugar 13 al 4 
dentro de las naciones que más 
profesionistas envían a la Unión 
Americana, después de India, 
China y Filipinas, según el reporte 

“Situación Demográfica 2009”, del 
Consejo Nacional de Población.

“La creciente pérdida de capi-
tal humano representa un eleva-
do costo para México”, mencio-
na el informe.

Según el “Panorama del Mer-
cado Laboral de Profesionistas 
2009”, de la Subsecretaría de 
Educación Superior de la SEP, de 
los profesionistas que han migra-
do, 75 por ciento está trabajando.

Ángel Díaz-Barriga, investi-
gador del Instituto de Investiga-
ciones sobre la Universidad y la 
Educación (IISUE), advierte que 
México vive una descomposición 
social al grado de que no les ofre-
ce oportunidades a sus jóvenes.

La Unidad de Información y 
Análisis Financiero (UIAF) 
en Colombia, símil de la UIF 
en México, es una de las más 
avanzadas y, debido a la legis-
lación, tiene un mayor campo 
de acción en el combate al la-
vado de dinero.

A la UIAF no sólo le re-
portan intermediarios finan-
cieros, también lo hacen nego-
cios que, por su naturaleza, se 
prestan a este tipo de opera-
ciones, como centros de juego, 
joyerías, notarios, agencias au-
tomotrices e inmobiliarias.

Su sitio de internet tiene 
una sección llamada “Cuénte-
nos sobre lavado de activos o 
financiación del terrorismo”, 
donde sólo es obligatorio dejar 
el correo electrónico para de-
nunciar hechos sospechosos.

En Colombia se tipifi-
ca como delito el enriqueci-
miento ilícito del ciudadano, 
no sólo de funcionarios públi-
cos, como en México, lo que 
da mayor margen de investi-
gación.

Arturo Rivero y Laura Carrillo

Pone Colombia el ejemplo

MORELIA.- Una de las historias de éxito más importantes 
del deporte mexicano llegó ayer a su fin.
Fue en el mismo campo en el que hace tres años se trepó al 
liderato del golf femenil donde Lorena Ochoa se retiró 
profesionalmente entre lágrimas y muestras de cariño 
del público mexicano y de sus compañeras.
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d En el Usumacinta, llegaron 250 
haitianos el 25 de abril.
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Arquitectos con propuestas 
de formas básicas hablan 
de las geometrías que 
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sus innovadores diseños.
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d Las cinco personas muertas quedaron frente al Jardín Cerveza.

F
ra

n
c

is
c

o
 O

rd
a

z

G
ilb

e
rt

o
 H

e
rn

á
n

d
e

z

S
a

ú
l 

R
a

m
ír

e
z

prevención de lavado de dinero, trecha relación.
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Ganan regidores más que Calzada 
Perciben $33 mil más que el Gobernador de Querétaro y $38 mil más que el Alcalde 

Fernando Paniagua 

(3 mayo 2010).- Corresponsal 

QUERÉTARO.- Ser regidor en el municipio de Querétaro es tiene excelentes beneficios económicos. Los Regidores 
del Ayuntamiento de la capital queretana, ganan 33 mil pesos mensuales más que el Gobernador José Eduardo 
Calzada Rovirosa y 38 mil pesos más que su jefe, el Alcalde panista de Querétaro, Francisco Domínguez Servién. 
De acuerdo con el portal de transparencia del municipio queretano, mensualmente, cada uno de los 15 integrantes 
del Cabildo queretano recibe 130 mil pesos de ingresos. Por su parte, el Gobernador, José Calzada Rovirosa tiene 
un sueldo neto mensual reportado de 97 mil pesos; mientras que el Edil capitalino, Francisco Domínguez recibe 
cada mes 92 mil pesos por su desempeño. 

Así, ser regidor en el ayuntamiento de la capital queretana equivale a obtener 46 mil 877 pesos como sueldo cada 
mes, más de 83 mil pesos por concepto de prerrogativas que no están obligados a comprobar con facturas. El 
Regidor por Convergencia Marco Antonio León Hernández, reconoció que los sueldos que perciben los regidores 
capitalinos continúa siendo sumamente elevados pese a la reducción que se anunció a principios de la actual 
administración. "Son muy elevados, el sueldo global para cada uno de los 15 ellos bajó de 150 mil a 130 mil pesos 
mensuales. "Hablamos de que con la dieta y las prerrogativas, al día de hoy, (los regidores ganamos) alrededor de 
130 mil pesos", expresó el Regidor capitalino. 

Además, León Hernández aseguró que durante los últimos 6 meses de la anterior administración municipal, los 
Regidores hicieron una simulación al anunciar que se habían bajado los ingresos, cuando lo que hicieron fue 
trasladar parte de las prerrogativas a honorarios para compensar la 'reducción'. "Se reducen las prerrogativas 
desde el punto de vista legal pero en los hechos siguieron haciendo lo mismo, fue una simulación (porque) se 
dieron contratos por servicios profesionales que prestó alguna persona", acusó el Regidor convergente. Apenas el 5 
de noviembre pasado José Calzada Rovirosa dio a conocer que se había reducido el sueldo en 30 por ciento como 
parte del plan de austeridad, para quedar en 97 mil pesos netos de percepción mensual. 

El Presidente Municipal Domínguez Servién también aplicó la reducción del 10 por ciento y pasó de 130 mil pesos, 
cuando tomó el cargo, a 117 mil. El funcionario también ganaba más que el Ejecutivo estatal. El Alcalde aclaró que 
cada mes donaba 20 mil pesos a personas necesitadas e instituciones de asistencia. En el Estado, los diputados 
locales y los regidores de la capital queretana son los representantes populares mejor pagados.  
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Beneficios 
  
Entre los sueldos de los regidores, del Gobernador y del Alcalde de Querétaro hay una gran diferencia: 

(En pesos) 

 

Regidor 130,000* 

Gobernador 97,000 

Alcalde 92,000 

 
 
  
 
*(46,877 pesos de sueldo base más 83,000 pesos de 'prerrogativas') 

 

 

Azuza Ulises violencia en Oaxaca, acusa Nava 
Lamentan hechos registrados en San Juan Copala. Pide panista no caer en la provocación al 
arrancar la campaña de Gabino Cué 

Virgilio Sánchez 

(3 mayo 2010).- Corresponsal 

OAXACA, Oax.- El presidente del PAN, César Nava, acusó ayer al Gobernador priista de Oaxaca, Ulises Ruiz, de 
azuzar a grupos violentos para desestabilizar el proceso electoral, y de intervenir a favor de sus candidatos. "No 
vamos a caer en la provocación. No vamos a caer en el juego que está buscando generar un ambiente de 
incertidumbre, azuzando a diferentes sectores para enrarecer el ambiente electoral. No vamos a caer en ese juego", 
expresó durante el mitin de arranque de la campaña de Gabino Cué, candidato de la alianza opositora al Gobierno 
estatal. Tras precisar que la propuesta de cambio de la alianza opositora es pacífica, Nava lamentó los hechos 
violentos registrados en San Juan Copala y que dejaron como saldo dos activistas muertos y uno herido. 

 
"No te equivoques Ulises. La violencia no está aquí, la provocación no está aquí, el rencor no está aquí, el odio no 
está aquí. Vamos a cambiar a Oaxaca sin odio y sin violencia, todos unidos para el progreso de este estado", 
sostuvo. 
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En el caso de San Juan Copala, dijo Nava, el Gobernador de Oaxaca muestra su participación al acusar a la 
oposición de la emboscada, y así pretender ayudar a sus candidatos. "Es una intervención evidente, burda y 
grosera. En Oaxaca hay un Ulises Ruiz desesperado, haciendo declaraciones todos los días, culpando 
ridículamente a Gabino Cué de los hechos ocurridos en Copala", apuntó. Manuel Camacho, coordinador del 
Diálogo para la Reconstrucción de México (DIA), advirtió del riesgo que representa perder o ganar en Oaxaca. 

"Si Gabino gana, la democracia gana; si Gabino pierde, la restauración autoritaria acabará con Oaxaca", dijo. 
Gabino Cué advirtió que el PRI y el Gobierno estatal han emprendido la guerra sucia en su contra. "Nos han 
espiado, están, y seguramente seguirán, utilizando recursos públicos a favor de sus candidatos y tratarán de hacer 
las trampas que los han hecho famosos como mapaches electorales, pero en esta ocasión nada de eso les va a 
funcionar", expuso. El aspirante de la alianza opositora retó a sus contendientes -Eviel Pérez (PRI-PVEM), Irma 
Piñeyro (Nueva Alianza), y María de los Ángeles Abad, (Unidad Popular) a someterse a la prueba antidoping y al 
detector de mentiras, además de presentar su declaración patrimonial. 

 

Pelea por Sinaloa con el voto blanco 
Érika Hernández 

(3 mayo 2010).- El movimiento "Voto en blanco", que en la elección del 2009 promovió anular el sufragio, 
impulsa candidaturas independientes en los comicios locales de este año. Uno de sus creadores, Luis Manuel Pérez 
de Acha, se registrará mañana como candidato ciudadano a la Gubernatura de Sinaloa. Consciente de que esa 
figura no existe en la legislación estatal ni federal, su intención es recurrir a todas las instancias jurídicas, incluso a 
la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), para hacer valer su derecho constitucional de ser 
votado. Busca, además, reactivar el movimiento para que los ciudadanos de los 15 estados donde habrá elecciones 
analicen la mejor candidatura y obliguen a los abanderados a asumir compromisos. 

Con ello, afirmó, abrirán sobre el tema el debate en medio de la discusión en el Congreso de la reforma política, 
que prevé aprobar candidaturas independientes. "Logramos un buen resultado con el movimiento para anular el 
voto, pero cerrada esa etapa recibí una invitación de que el movimiento voto en blanco tenía que tomar una 
participación activa en los procesos electorales de 2010 y lanzar candidaturas a gobiernos de los estados", dijo en 
entrevista. Pérez de Acha advirtió que el Instituto Electoral de Sinaloa le negará la candidatura, por lo que 
impugnará la decisión y llevará el caso al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, y si este confirma 
la invalidez de la aspiración ciudadana, irá a la CIDH. 

"Jorge Castañeda logró mucho al llevar su caso a la Corte. . La Constitución reconoce el derecho fundamental de 
los ciudadanos a aspirar a un cargo de elección, y los tratados internaciones firmados por México también lo 
contemplan, así que daremos la lucha", indicó. Pérez de Acha, quien dijo haber estudiado con el Presidente Felipe 
Calderón y el Secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, en la Escuela Libre de Derecho, trabajó con el 
actual candidato del PRI, Jesús Vizcarra. "Cuando le comenté mi intención, me dijo que sería un error. Manuel 
Clouthier, quien está casado con mi hermana, también me dijo que sería desafortunado", comentó. 
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Ataca Ortega al blanquiazul 
Lev García 

(3 mayo 2010).- XALAPA.- El presidente del PRD, Jesús Ortega, dijo ayer que denunciarán al PRI y al PAN por 
rebasar topes de gasto de campaña en la contienda por la Gubernatura de Veracruz. "Terrible el derroche de 
dinero de los candidatos del PRI y del PAN. Ya rebasaron los topes antes de que inicie la campaña. Eso lo tiene que 
investigar la procuraduría y el órgano electoral", expresó Ortega después de la toma de protesta de Dante Delgado 
como candidato del DIA al Gobierno estatal. Ortega criticó la guerra sucia de ambos partidos. "Qué campaña 
electoral es esa de golpes bajos entre Yunes y Duarte", reprobó. Dante ofreció superar los rezagos del estado si 
gana los comicios del 4 de julio. Al evento acudieron el coordinador del DIA, Manuel Camacho, el presidente del 
Senado, Carlos Navarrete, y líderes locales de PRD, PT y Convergencia. 

 

Acusan a operador de Eviel de robar camioneta 
(3 mayo 2010).- Virgilio Sánchez 

Oaxaca.- Un promotor del candidato a Gobernador de Oaxaca de la alianza PRI-PVEM, Eviel Pérez Magaña, fue 
acusado de robar una camioneta para trasladar la publicidad de campaña. Omar Bernal Altamirano fue detenido 
en la estación de gasolina, que es propiedad del Gobierno estatal, mientras cargaba combustible al vehículo que 
minutos antes había hurtado. Gerardo García presentó los documentos que lo avalan como el legítimo propietario 
de la camioneta. 

  

Sacan raja los Yunes en fiesta de cumpleaños 
(3 mayo 2010).- Staff 

Boca del Río.- El Alcalde de Boca del Río, Miguel Ángel Yunes Márquez, organizó una fiesta de cumpleaños con un 
banquete al que fueron invitadas unas 10 mil personas. El festejo tuvo tintes de proselitismo a favor de la campaña 
de su padre, Miguel Ángel Yunes Linares, aspirante a la Gubernatura de Veracruz por el PAN. 

   

Prueba suerte Duarte a toda máquina 
 (3 mayo 2010).- Staff 

Chihuahua.- El candidato del PRI a la Gubernatura de Chihuahua, César Duarte, se integró ayer a una caravana de 
motociclistas que lo acompañaron a su encuentro con los deportistas. El 4 de julio se renovarán la Gubernatura, 67 
Alcaldías y 22 diputados locales de mayoría. 
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Polemizan por los spots de Aguilar en Zacatecas 
(3 mayo 2010).- Gerardo Romo 

Zacatecas.- Mientras el Instituto Electoral estatal aseguró que los spots del cantante Pepe Aguilar son de la alianza 
PRD-Convergencia, el candidato a Gobernador de Zacatecas de ambos partidos, Antonio Mejía, lo negó. "Están 
autorizados para la coalición, de acuerdo a nuestro monitoreo", sostuvo Leticia Soto, presidenta del Instituto. 
 
  

Registran PAN y PRI gallos en Tamaulipas 
 (3 mayo 2010).- Efraín Klérigan 

Ciudad Victoria.- El PAN y el PRI registraron ayer ante Instituto Electoral de Tamaulipas a José Julián 
Sacramento y a Rodolfo Torre Cantú como candidatos a la Gubernatura de la entidad, respectivamente. "Confío en 
que el Instituto hará un proceso limpio", dijo el panista. "Quiero ser el orgullo de los tamaulipecos", expresó el 
priista. 
 

Encuesta / Avizora ALDF reelección 
Encuesta REFORMA: Asambleístas de la V Legislatura. Demandan diputados más atribuciones y 
facultades para ALDF, revela encuesta 

Yuritzi Mendizábal y Yasira Pérez 

(3 mayo 2010).- Reelegir legisladores, cambiar el estatus jurídico del DF a Estado 32 y convertir a las 
delegaciones en municipios, son los temas de mayor consenso entre los diputados de la ALDF para la aún 
pendiente reforma política, revela una encuesta de REFORMA. Según el estudio realizado a 47 de los 66 
integrantes de la Asamblea, el 61 por ciento está a favor de la reelección de legisladores, y 54 por ciento también 
apoya la reelección de delegados. El 74 por ciento de los diputados cree que las delegaciones deberían constituirse 
en municipios. 

Además, el 67 por ciento de los entrevistados cree que el estatus jurídico del Distrito Federal debería cambiar a 
Estado 32, mientras que el 27 por ciento aboga por una Ciudad Capital. 

PRIORIDADES 
  
De acuerdo con la encuesta, las prioridades de los asambleístas difieren de las de sus representados, ya que a decir 
de los diputados, las tres peticiones que los ciudadanos les plantean principalmente son la seguridad pública (25 
por ciento), los servicios públicos (20 por ciento), y el agua potable (13 por ciento). Sin embargo, los propios 
legisladores reconocen que los tres temas a los que más le han dado prioridad en este periodo de sesiones son a la 
Ley de Establecimientos Mercantiles (24 por ciento), la Ley de Participación Ciudadana (15 por ciento) y la Ley de 
Desarrollo Urbano (14 por ciento). 
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No obstante, el 79 por ciento de los diputados entrevistados dijo que los ciudadanos están bien representados por 
la Asamblea Legislativa, frente a un 21 por ciento que cree que los capitalinos están mal representados. 
 
  
  
FACULTADES 
  
El estudio indica que el 90 por ciento de los legisladores cree que la ALDF debería tener más atribuciones y 
facultades, entre las que destacan: aprobar el endeudamiento público del Gobierno local y ratificar al Procurador 
de Justicia y al de Seguridad Pública, con el 20 y 19 por ciento de menciones, respectivamente. Otro 19 por ciento 
opina que la ALDF debería funcionar como un Congreso local y participar en reformas a la Constitución. 

Por otro lado, la encuesta muestra que el 84 por ciento piensa que debería haber más mecanismos de 
representación como consultas y plebiscitos, en tanto que un 11 por ciento opina que se deben robustecer los 
mecanismos de representación política que no requieran de una constante participación ciudadana. 

 
  
REFORMA POLÍTICA 

  
· ¿Está a favor o en contra de la reelección de...? 

 
  

  Asambleístas delegados 

A favor 61% 54% 

En contra 35 40 

No sabe 4 6 

 
  
  
¿Las delegaciones deberían...? 

 
  

Constituirse como Municipios 74% 

Seguir siendo delegaciones 19% 

No sabe 7% 
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PRIORIDADES 
  
· ¿Cuál es el principal problema que enfrenta el DF? * 

  

Seguridad pública  29% 

Agua potable  17 

Falta de empleos  16 

Transporte público 6 

 
  
  
· ¿El GDF trata adecuadamente esos problemas? 

 
  

  No  Sí 

Seguridad pública 53% 47% 

Agua potable  60  40  

Falta de empleos  47  53  

Transporte público 63 37 

 
  
  
· ¿A qué tema le ha dado la ALDF más prioridad en este periodo?*  

  

Establecimientos Mercantiles 24% 

Participación Ciudadana  15  

Desarrollo Urbano  14  

Agua potable  9 

Reforma política del DF  7  

Salud pública 4 
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· ¿Qué problemáticas le plantean más los ciudadanos?* 

 Seguridad pública  25% 

Servicios públicos  20 

Agua potable  13 

Falta de empleos  11 

Programas sociales  4 

Construcciones irregulares 2 

Uso de suelo  2 

 
  
* Pregunta abierta. Sólo se muestran los porcentajes más altos. 

   
REPRESENTACIÓN  
  
· ¿Diría que la ALDF representa a los ciudadanos...? 

 
 Muy bien/ bien 

79% 

Muy mal/ mal  21 

 
 
  
 
   
  
· ¿En su opinión, debería...? 

  

Haber más mecanismos como consultas y plebiscitos  84% 

Fortalecerse la representación política que no requiere de una participación ciudadana 11 

No sabe  5 

 
  



 
LUNES 03 DE MAYO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
9 

 
  
  
· ¿Cuántas veces se ha reunido con sus representados?  

  
Promedio  10 veces al mes 

  
  
  
· ¿Qué mecanismos utiliza para rendir cuentas a los ciudadanos que representa? 

  

Reuniones vecinales 21% 

Informes semestrales 14 

Volantes 12 

Asambleas informativas 11 

Redes sociales 6 

Módulos de atención 6 

Internet 5 

Correo electrónico 3 

Recorridos 2 

Otros 16 

 
 
  FACULTADES 
  
90% cree que la ALDF debería tener más facultades 

  
¿Cuáles? 
 
   

Aprobar la deuda pública del GDF 20% 

Ratificar a los titulares de la PGJDF y SSPDF 19 

Ser un Congreso local  13 

Hacer reformas constitucionales  6 
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· ¿Considera que las prerrogativas económicas de los legisladores se deben...? 

 
  

Dejar como están 74% 

Disminuir  22 

Aumentar  4 

 
  
  
  
LEYES Y ACCIONES 

  
· Usted como legislador, ¿apoya o se opone a lo siguiente? * 

  

  Apoya Opone 

Ampliar el horario de los antros en el DF  54%  40%  

Construir un tranvía en el Centro Histórico 34  63  

Adopción de niños por homosexuales  34  59 

Pena de muerte en caso de homicidio grave 21  75 

 
  
· De las siguientes actividades que realiza el Gobierno del DF, ¿cuáles sí apoyaría para que continúen y cuáles no?* 

  Sí  No  

Programa de ecobicis  82% 14% 

Playas artificiales  49 41  

Pista de hielo en el Zócalo  49  43  

Promoción de récords Guiness en el DF 20  72  
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*No se muestra el porcentaje "No sabe" 

  
Metodología: Encuesta realizada a diputados de la V Legislatura de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal el 
20, 21, 22 y 27 de abril de 2010. Se entregó un cuestionario a 63 de los 66 diputados, de los cuales, contestaron 47 
diputados pertenecientes a todas las fracciones parlamentarias, lo cual representa una tasa de respuesta de 74.6 
por ciento. Los resultados están ponderados por la proporción de curules que cada fracción parlamentaria tiene en 
la Asamblea. No se calcula margen de error porque se intentó entrevistar al total de la población de legisladores y 
no a una muestra de ellos. Patrocinio y realización: REFORMA. 

 

 

Aspiran a ser delegados 
(3 mayo 2010).- A uno de cada dos asambleístas le gustaría ser Jefe Delegacional en el transcurso de su carrera 
política, así lo revela una encuesta realizada por REFORMA. Según el estudio, el 55 por ciento de los diputados de 
la V Legislatura aspira a ser Delegado, en tanto que el 49 por ciento buscaría una diputación a nivel federal, y una 
proporción similar (45 por ciento) buscaría un escaño en el Senado. De acuerdo con el estudio, a los diputados les 
atrae más ser líderes de su partido a nivel local que a nivel nacional, ya que el 40 por ciento prefiere ser líder en el 
DF, y 34 por ciento serlo a nivel nacional. 

Ser Jefe de Gobierno es una aspiración del 36 por ciento de los asambleístas, mientras que ser funcionario de 
gobierno local o federal, le atrae al 30 por ciento. El 27 por ciento estaría interesado en repetir como asambleísta 
en otra Legislatura. 

 

Dejan en Senado rezago de 77.5% 
Avanzan 46 iniciativas. Tienen saldo negativo en sesiones ordinarias; pone PRI resistencias para 
un periodo extra 

Claudia Guerrero 

(3 mayo 2010).- El Senado aprobó apenas 22.43 por ciento de las iniciativas y proyectos presentados durante el 
recién concluido periodo ordinario de sesiones. De acuerdo con un balance interno del Senado, de 205 propuestas 
llevadas hasta a tribuna y a comisiones, los legisladores sólo lograron avanzar en 46, lo que representa un rezago 
de 77.57 por ciento, sólo para los temas presentados entre febrero y abril de este año. Aun cuando existía un 
compromiso público de los coordinadores parlamentarios, los legisladores no alcanzaron acuerdos para sacar 
adelante la reforma política, considerada como una de las prioridades de la Cámara alta. 
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También dejaron pendientes temas importantes como la minuta de la Cámara de Diputados conocida como Ley 
Antimonopolios, la Ley de Asociaciones Público-Privadas y la reforma en materia de Radio, Televisión y 
Telecomunicaciones. En este último caso, el presidente del Senado, Carlos Navarrete, adelantó que los legisladores 
iniciarán un periodo de consulta con todos los actores interesados en el tema para tratar de construir una reforma 
de consensos. 

 
  
En veremos 

Ante el rezago pendiente y la ausencia de consensos, legisladores de PAN, PRI y PRD valoran la posibilidad de 
convocar a un periodo extraordinario de sesiones, en el que puedan concretar la reforma política y, en su caso, una 
reforma fiscal que pueda entrar en vigor para el paquete económico 2011. La bancada blanquiazul reconoció que 
los legisladores no lograron cumplir ni con sus metas ni con las principales demandas de la población. En el 
documento, los panistas llamaron a no politizar la discusión de las reformas frente a las elecciones del próximo 4 
de julio. 

 
"Al postergar estas reformas indispensables, los legisladores estamos en deuda con nuestros ciudadanos. "Los 
senadores del PAN rechazamos que por intereses electorales se renuncie a la responsabilidad de legislar. 
Seguiremos luchando para retirar los obstáculos que encontramos en el camino e impulsaremos un periodo 
extraordinario de sesiones para desahogar la agenda que esta puesta sobre la mesa", señalaron. La bancada del 
PRI ha planteado la posibilidad de un periodo extraordinario hasta después de los comicios. El coordinador de los 
priistas, Manlio Fabio Beltrones, adelantó que para convocar a un extraordinario deben valorar los temas 
pendientes y alcanzar un acuerdo con la Cámara de Diputados. 

  
  
  
Cuentas alegres 

En el periodo ordinario que concluyó la semana pasada el Senado registró las siguientes cifras de productividad. 

 Pendientes 
  
· Reforma política 
· Ley de medios 
· Ley de asociaciones público-privadas 
· Ley antimonopolios 
· Derecho de réplica 
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Iniciativas por partido 
  

PAN: 38 

PRI: 69 

PRD:  48 

PVEM:  27 

Convergencia: 7 

PT:  4 

Diversos grupos: 10 

 

 

 

 

Pide Navarrete a Obama enfrentar legislación 
Claudia Guerrero 

(3 mayo 2010).- El presidente del Senado, Carlos Navarrete, envió al Presidente de Estados Unidos, Barack 
Obama, una carta en la que expresa la preocupación de los legisladores mexicanos por la recién aprobada ley 
antiinmigrante 1070 en el estado de Arizona. En la misiva, con fecha del pasado 30 de abril, el también 
coordinador del PRD le pide al Mandatario establecer una comunicación directa entre la Cámara alta y la oficina 
de la Casa Blanca, para dar seguimiento a la polémica legislación, a la que acusa de atentar contra los derechos 
humanos de los migrantes. 

"Las senadoras y los senadores mexicanos observamos con gran preocupación las acciones antimigrante que se 
gestan en el estado de Arizona, mismas que consideramos contrarias a los derechos humanos", señala. En el 
documento, Navarrete expresa a Obama que los senadores consideran al Gobierno estadounidense como un aliado 
para enfrentar conjuntamente las medidas derivadas de la legislación de Arizona. 

"Los senadores mexicanos valoramos sus recientes declaraciones respecto a la Ley 1070 al considerarla como una 
medida equivocada, mal dirigida, que socava la igualdad y la justicia", indica. Además de la carta, el legislador 
fenvió a Obama un anexo con el acuerdo aprobado por el Senado el 29 de abril, con el que definió un plan de 
acción de 90 días para presionar al Gobierno de Arizona, para tratar de obligarlas a retroceder en su intención de 
aplicar la ley antiinmigrante. 
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Reivindica Calderón reformas 
Mayolo López 

(3 mayo 2010).- Enviado 

BONN.- La coyuntura electoral no puede cancelar las reformas que México necesita y que él ha enviado al 
Congreso, planteó ayer aquí el Presidente Felipe Calderón. En rueda de prensa al lado de la Canciller Angela 
Merkel, Calderón rechazó tajantemente un escenario en el cual el paquete de reformas estructurales que ha puesto 
sobre la mesa del Congreso de la Unión esté cancelado. "De ninguna manera es admisible que se considere como 
cancelado el periodo de reformas de México. Al contrario, México tiene que cambiar a fondo", planteó en rueda de 
prensa al lado de la Canciller alemana Angela Merkel. Consideró que en cualquier Congreso se puede y debe 
trabajar para empujar reformas que rebasan el horizonte de una coyuntura electoral, y están diseñadas para crear 
mejores condiciones en México que trasciendan. 

"Eso es lo que queremos, y para cambios profundos no debe haber tiempos electorales. Para cambios profundos 
tiene que haber un compromiso mayor, con mayor visión y de mucho mayor plazo de todos y cada uno de los 
partidos políticos. Así que, ojalá puedan hacerse a un lado las reservas o cálculos de carácter político-electoral y se 
piense nuevamente en las reformas que México necesita", recalcó. Sin embargo, el Presidente de México celebró 
que las Cámaras de origen hayan aprobado tanto las iniciativas de reforma a la Ley de Seguridad Nacional como la 
destinada a combatir los monopolios. 

En ese tono, formuló un exhorto al Poder Legislativo para apurar la hechura de los dictámenes relacionados con la 
iniciativa de reforma política que puso a consideración del Congreso el año pasado. El viernes pasado concluyó el 
periodo ordinario de sesiones y de inmediato se instaló la Comisión Permanente del Congreso. No se descarta la 
posibilidad que puedan convocar a un periodo extraordinario para procesar alguna de las reformas propuestas por 
el Ejecutivo federal. 

 

Acusan a Gobierno de inflar nómina 
Critica PRI aumento de funcionarios de nivel alto. Señalan en informe que plazas asignadas al 
Gobierno federal crecieron en 19.2% 

Claudia Guerrero 

(3 mayo 2010).- El Gobierno del Presidente Felipe Calderón ha incrementado en 285 por ciento el número de 
plazas de burócratas que cobran como subsecretarios de Estado. Así lo indica un estudio elaborado por la bancada 
del PRI en el Senado, en el que se asegura que entre 2001 y 2010, el número de funcionarios de ese nivel ha 
pasado de 87 a 335. De acuerdo con el documento, del que REFORMA tiene copia, del total de plazas homólogas 
133 corresponden al Tribunal Federal de Justicia Fiscal; 50 a la Secretaría de Gobernación; 26 a la Secretaría de 
Hacienda; 24 a la Función Pública, 20 a la PGR, y 20 más a la Secretaría de Economía, entre otras. 
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Según el reporte, en el caso de los directores de área, se ha registrado un aumento de 102.58 por ciento, al pasar de 
2 mil 711 a 5 mil 492 funcionarios en lo que va de la administración calderonista. En cifras globales, las plazas 
asignadas en la Administración Pública Federal se han incrementado en 19.2 por ciento, pues los funcionarios de 
alto nivel con los que arrancó el sexenio pasaron de 554 mil 197 a 660 mil 848. Los cargos de directores generales 
adjuntos también experimentaron un crecimiento de 96.75 por ciento, al pasar de 709 a mil 395 funcionarios; 
seguidos de los directores generales, con un aumento de casi 70 por ciento en materia de plazas, que alcanza los 
995 puestos, frente a 588 registrados en 2001. 

Los cálculos, basados en el analítico de plazas oficial del Gobierno federal, indican que la Secretaría de Hacienda 
es la que puntea la lista de incremento de plazas, pues en los últimos cuatro años pasó de 11 mil 651 funcionarios a 
45 mil 711, es decir, un aumento de 292 por ciento. En el listado le siguen plazas relacionadas con el gabinete de 
seguridad. La Secretaría de Seguridad Pública pasó de 16 mil 820 funcionarios a más de 56 mil; mientras que la 
Procuraduría General de la República alcanzó las 26 mil 898 plazas, frente a las 17 mil con las que inició el 
sexenio. Las secretarías de la Defensa Nacional y Marina, registraron un incremento de personal de 156 mil 436 y 
mil 969 elementos, respectivamente. 

Apenas en la reciente comparecencia del Secretario de Hacienda ante la Cámara de Diputados, la bancada del PRI 
denunció que, además del incumplimiento en materia de austeridad, el Gobierno calderonista ha registrado un 
incremento de 1 billón de pesos en materia de gasto corriente, lo que representa un crecimiento de 56 por ciento 
en términos reales. El pasado 5 de abril, el coordinador del tricolor en el Senado, Manlio Fabio Beltrones, condenó 
que el Gobierno federal mantenga una política de derroche de recursos en materia de gasto corriente. 

Recordó que pese a las observaciones realizadas el Ejecutivo desde el Congreso, desde 2009, el incremento en las 
plazas adjuntas y homólogas de la alta burocracia continúo de manera desmedida. Un día antes, mediante un 
comunicado, el líder de los diputados priistas, Francisco Rojas, sostuvo que disminución del gasto corriente en el 
Gobierno federal es una "condición indispensable" para transitar una reforma fiscal, que finalmente ni se discutió 
en el periodo de sesiones que recién concluyó.  

  
Nueva burocracia 

Según el PRI en el Senado, el Gobierno federal ha incrementado el gasto corriente debido al crecimiento de plazas: 

  2001 2010 Incremento (Porcentaje) 

Plazas Asignadas 554,197 660,848 19.2 

Subsecretario 82 69 -15 

Homóloga a subsecretario 87 335 285 

Director general 588 995 69.21 

Director general adjunto 709 1,395 96.75 

Director de área 2,711 5,492 102.58 
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Piden ejemplo al Congreso 
 
(3 mayo 2010).- Las críticas de los legisladores de oposición al plan de austeridad del Gobierno federal no han 
sido bienvenidas en el gabinete. El pasado 21 de marzo Ernesto Cordero, Secretario de Hacienda, demandó al 
Congreso que haga su parte y reduzca también sus gastos. Responsabilizó a los legisladores no haber eliminado las 
tres secretarías que el Gobierno propuso en el paquete económico de 2010 para generar ahorros. "El Gobierno 
mexicano propuso eliminar tres secretarías de Estado (Función Pública, Turismo y Reforma Agraria), algo que 
nunca se había hecho en el pasado, y lamentablemente no tuvimos el apoyo del Congreso. 
 
"Desde luego que estaría muy bien que el Poder Legislativo hiciera un esfuerzo administrativo importante, y que 
los estados y municipios hagan lo mismo", demandó Cordero al participar ese día en el Foro Económico 
Latinoamericano. 
 
Staff 
 
 
 

Va a juicio contador de Salinas 
Abel Barajas 
 
(3 mayo 2010).- Un tribunal federal determinó que Juan Manuel Gómez Gutiérrez, contador de Raúl Salinas de 
Gortari, debe ser el único que sea llevado a juicio por el supuesto desvío de 207 millones de pesos de la "partida 
secreta" de la Presidencia de la República. En 2002, esa dependencia federal consignó un expediente en el que 
señaló que 207 millones 90 mil 71 pesos supuestamente fueron a parar a cuentas de algunos "alias" que se 
atribuyeron a Raúl, mediante triangulaciones de los hermanos Araceli y Francisco Vázquez Alanís, así como del 
propio Gómez Gutiérrez. 
 
En 2004 Raúl fue absuelto por el Segundo Tribunal Colegiado de Toluca, que determinó que no se acreditó el 
desvío de recursos públicos, ni que llegaron a cuentas del hermano del ex Presidente Carlos Salinas, ni tampoco 
que éste tuviera conocimiento o participación en los hechos. En agosto de 2009, el Segundo Tribunal Unitario del 
DF canceló en definitiva las órdenes de aprehensión de los Vázquez Alanís, al estimar que no debieron ser 
emitidas, pues estaban prescritas desde antes de que se libraran en 2002. 
 
Con base en este último precedente, Gómez Gutiérrez promovió un incidente de prescripción contra la acusación 
de peculado. El Juez Décimo Tercero de Distrito de Procesos Penales Federales en el DF, Carlos López Cruz, le 
negó la razón y Gómez Gutiérrez apeló ante el magistrado Jesús Guadalupe Luna Altamirano, titular del Tercer 
Tribunal Unitario Penal, quien confirmó la sentencia, lo que convierte al contador en el único con la acusación 
vigente por el tema de la partida secreta. 
 
Luna estimó que la solicitud de aprehensión interrumpe la prescripción y que opinar lo contrario sería tanto como 
estimar que el derecho prescribe mientras se ejerce. 
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Promociona Toranzo imagen y desempeño 
 
Gasta Gobernador casi $3 millones en 3 meses. Utiliza Mandatario de SLP presupuesto de 
Comunicación para hacerse publicidad 
Manuel Vázquez 
(3 mayo 2010).- Corresponsal 
  
SAN LUIS POTOSÍ.- El Gobernador priista Fernando Toranzo aprovecha el presupuesto de la coordinación de 
Comunicación Social para promocionar su imagen, contraponiéndose al artículo 134 de la Constitución federal, 
que prohíbe la promoción personalizada de cualquier servidor público. En total, en los primeros tres meses del 
año, la coordinación de Comunicación Social ha pagado 2 millones 715 mil 260 pesos en propaganda oficial a 
medios escritos y electrónicos del Estado. Este gasto no incluye espectaculares, esquelas o cualquier otro tipo de 
gasto realizado por la dependencia estatal. El presupuesto aprobado para la coordinación de Comunicación Social 
en 2010 es de 33 millones 832 mil pesos. 
 
Aparecer en las portadas de periódicos, en las noticias principales de noticiarios o en notas pagadas en revistas, 
son el común denominador en este 2010, de acuerdo con el gasto de medios de comunicación reportado por la 
coordinación general de Comunicación Social del Gobierno estatal en los primeros tres meses del año a través de 
su portal de transparencia. Un desglose de gastos realizados por la dependencia estatal que se encarga de 
promocionar la imagen del Gobierno estatal, se observa que el Gobernador gusta de pagar "notas informativas" en 
los principales diarios del Estado, para anunciar o destacar alguna obra o reunión que haya sostenido, ya sea en 
algún municipio del Estado o en la Ciudad de México. 
 
El pago de notas informativas a distintos medios de comunicación en el Estado va desde la promoción de entrega 
de recursos federales por parte del Gobernador, las acciones en los primeros tres meses de Gobierno, reuniones 
con funcionarios federales, gestiones de recursos ante dependencias y hasta reuniones del Gobernador con 
representantes de la iglesia. En las "notas informativas" pagadas por la coordinación de Comunicación Social 
aparece el texto acompañado de una foto, donde el Gobernador Toranzo sale en primer plano cortando el listón de 
inauguración de alguna obra o de una reunión con funcionarios. El artículo 134 de la Constitución señala que la 
propaganda, bajo cualquier modalidad de comunicación social, que difundan como tales, los poderes públicos, los 
órganos autónomos, las dependencias y entidades de la Administración publica y cualquier otro ente de los tres 
ordenes de Gobierno, deberá tener carácter institucional y fines informativos, educativos o de orientación social. 
 
"En ningún caso esta propaganda incluirá nombres, imágenes, voces o símbolos que impliquen promoción 
personalizada de cualquier servidor publico", señala el decreto publicado en el diario oficial de la federación el 13 
de noviembre del 2007. En los últimos dos años de la Administración del ex Mandatario panista, Marcelo de los 
Santos, la coordinación de Comunicación Social tuvo presupuestos de 50 y 33 millones de pesos, para 2008 y 
2009, respectivamente, para el manejo de imagen del Gobierno estatal. En contraste una administración con otra, 
es que el priista ha recurrido más a los medios escritos para promover su imagen, a diferencia del panista, que iba 
por medios escritos y electrónicos. 
 
Entre los diarios que más publicidad oficial han recibido son Pulso y El Sol de San Luis, de la organización 
Editorial Mexicana. En el primero, incluso, el titular de la dependencia de Comunicación Social, escribe artículos 
semanalmente abordando diversos temas. 
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Oculta Zacatecas gastos de conciertos 
Gerardo Romo 
(3 mayo 2010).- Corresponsal 
  
ZACATECAS.- El Gobierno de Zacatecas, encabezado por la perredista Amalia García, se ha caracterizado por la 
opacidad en los costos que representa para el erario público la realización de grandes conciertos. Una prueba de 
ello es lo que ocurrió con la presentación del tenor español Plácido Domingo, el 22 de abril de 2009, con motivo de 
la inauguración del Palacio de Convenciones, al cual asistieron como invitados de honor, entre otros, el Presidente 
de la República Felipe Calderón y su esposa Margarita Zavala, pero se desconoce cuánto pagó el Gobierno por el 
evento. Apenas el 9 de abril se presentó el cantante Alejandro Sanz, sin que hasta el momento el Instituto 
Zacatecano de Cultura haya informado sobre el costo de este concierto, a pesar de que el propio David Rivera 
Salinas, titular de la dependencia, prometió darlo a conocer apenas concluyera el Festival Cultural. 
 
Tampoco se sabe por cuánto dinero cantó Bob Dylan en Zacatecas en la edición 2008 del mismo Festival Cultural. 
La autoridad atribuyó su silencio a un contrato de confidencialidad con el artista. "Los costos de los 
megaconciertos debieran ser públicos y estar en las páginas de transparencia del Gobierno, debido a que los 
recursos son públicos", dijo Manuel Mendoza, presidente de la Comisión Estatal de Acceso a la Información 
Pública. El DIF también se ha caracterizado por organizar conciertos gratuitos con artistas como Lupita D'Alessio, 
Paquita la del Barrio, Margarita "La Diosa de la Cumbia" y Yuridia, para celebrar el Día de la Madre. 
 
Este año no será la excepción, pues se prepara un concierto para las mamás con Yeni Rivera. "No sabemos cuánto 
va a costar, el financiamiento es por parte de la Secretaría de Finanzas al 100 por ciento, nosotros sólo nos 
encargamos de organización y logística, así ha pasado los años anteriores", dijo Agustín Pineda, director del DIF. 
Sobre el concierto que efectuará Joaquín Sabina, el Secretario de Turismo, Javier Suárez, entrevistado vía 
telefónica, señaló que el costo del concierto debería estar en el Portal de Transparencia de la Secretaría de 
Finanzas, pero tampoco aparece los montos. 
  
Así lo dijo 
  
"Los costos de los megaconciertos debieran ser públicos y estar en las páginas de transparencia del Gobierno, 
debido a que los recursos son públicos". 
 
Manuel Mendoza, Presidente de la Comisión Estatal de Acceso a la Información Pública 
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PLAZA PÚBLICA / García Luna y las 'hñahñu' 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(3 mayo 2010).- Nadie puede dejar de aplaudir que primero doña Jacinta Francisco, en septiembre de 2009; y la 
semana pasada doña Teresa González y doña Alberta Alcántara, hayan quedado en libertad después de sufrir 
injusta prisión, aquélla por 37 meses, y éstas durante casi 45. La diligente atención jurídica del Centro Miguel 
Agustín Pro Juárez, así como la resonancia que con justa razón recibió la brutal arbitrariedad de que estas tres 
mujeres indígenas fueron víctimas, consiguieron mediante caminos distintos una tardía enmienda no de errores 
de procedimiento sino de arteros abusos de poder. Doña Jacinta fue liberada porque la PGR en la reposición del 
juicio inicial presentó conclusiones no acusatorias. Pero se abstuvo de hacerlo respecto de doña Teresa y doña 
Alberta, a pesar de la similitud de sus circunstancias. Fue necesaria, en cambio, una sentencia de la primera sala 
de la Suprema Corte de Justicia, a partir de una brillante ponencia de la ministra Olga María Sánchez Cordero, 
para que salieran a la calle las víctimas de una de las mayores monstruosidades jurídicas que conozcamos. 
 
Sin restar un ápice de importancia a las decisiones por las cuales las tres señoras de habla hñahñu están ahora con 
sus familias, es imposible considerar concluido este caso. Los contrahechos procesos correspondientes no 
resultaron de la ineptitud de los participantes, agentes del Ministerio Público y el juez que, terco como una mula 
sentenció dos veces a cada una de estas tres mujeres inocentes a 21 años de cárcel y el pago de 2000 días de salario 
mínimo equivalente a 91,620 pesos. El juzgador de marras, Rodolfo Pedroza Longi, fue advertido por el tribunal 
unitario que ordenó la reposición del procedimiento de las "contradicciones substanciales" en que había incurrido 
y, no obstante las cometió de nuevo. 
 
Una vez que la Corte halló graves deficiencias en ese procedimiento, debería iniciarse una averiguación penal 
contra quienes las perpetraron, pues con toda evidencia no fueron sólo negligentes sino que actuaron con mala fe. 
Esta apreciación corresponde con mayor fuerza a los seis agentes federales de investigación que se dijeron 
secuestrados por las mujeres a las que su dolo mantuvo en prisión durante casi un lustro. Tengo para mí que su 
actitud en este caso es parte de un comportamiento sistémico y que la ferocidad procesal que asestaron a sus 
víctimas pretende ser al mismo tiempo, un escarmiento y una advertencia. 
 
Esta es mi hipótesis: el 26 de marzo de 2006, los miembros de la Agencia Federal de Investigación (AFI) Jorge 
Ernesto Cervantes Peñuelas, Arturo Guadalupe Romero Rojas, Juan Francisco Melo Sánchez, Luis Eduardo 
Andrade Macías, Antonio Bautista Ramírez y Jorge Evaristo Pineda Gutiérrez llegaron al tianguis dominical de 
Santiago Mexquititlán, en el municipio queretano de Amealco, con el propósito de extorsionar a los comerciantes 
que allí ocurren. Aunque sus funciones no les permiten revisar la mercancía puesta a la venta en ese mercado, es 
costumbre que los agentes policiacos la requieran dizque en busca de productos pirata y, eventualmente de droga. 
Lo hacen para extorsionar a los afectados con la amenaza de llevarlos aprehendidos. El temor generalizado ante la 
arbitrariedad policiaca hace sencilla y exitosa la operación. Los comerciantes pagan una cuota y, ventrudos y 
sonrientes, los miembros de la AFI se trasladan al poblado siguiente para repetir la maniobra. 
 
Pero en Santiago Mexquititlán se toparon con un súbito asomo de resistencia. En vez de pagar, algunos tianguistas 
demandaron que los miembros de la AFI repararan el daño que en su busca de pretendidos productos ilegales 
habían causado poco antes, arrojando aquí al piso discos pirata, allá frascos de perfume, acullá otros efectos de 
comercio.  
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A su vez, los agentes intentaron resistir pero, toda vez que algunos de sus compañeros se habían retirado a San 
Juan del Río, Jorge Ernesto Cervantes Peñuelas quedó retenido al aire libre, sin coacción de ningún género, hasta 
que sus iguales pagaron los destrozos producidos. 
 
"¡Esto no puede quedar así!", seguramente pensaron. Y urdieron, con la clara complicidad de sus jefes y sus 
compañeros del Ministerio Público, una conspiración para castigar a los insumisos, particularmente tres mujeres 
que entre decenas de varones habían quedado en el centro de una escena donde no hubo nunca violencia. 
Consiguieron que el 30 de junio, cuatro meses después de los hechos se iniciara acción penal contra sus presuntas 
agresoras, que fueron detenidas en sus domicilios el 3 de agosto. Una vez iniciado el proceso, una semana después, 
el papel de los agentes y el del aparato que los auspicia consistió en ausentarse del proceso: sus comparecencias 
demoraron más de dos años, entre agosto de 2006 y noviembre de 2008 no obstante que siendo miembros de una 
corporación policiaca sus jefes debieron conminarlos a presentarse ante el juez. 
 
Ése es un mecanismo que lleva la marca de la casa: miembros de la AFI a quienes meses antes la procuraduría de 
justicia mexiquense había buscado en relación con el asesinato de Enrique Salinas de Gortari no fueron instados a 
comparecer y, al contrario, uno de ellos fue enviado a Washington para que quedara a salvo de la curiosidad 
ministerial. 
 
Cinco de los seis individuos causantes del infortunio de las señoras Francisco, González y Alcántara por haberlas 
acusado en falso, son parte de la policía federal a cuya cabeza en último término se encuentra Genaro García Luna, 
que creó y suprimió la AFI, pero conservó a los agentes que se acomodan a su modelo policial. 
 
  
  
Cajón de Sstre 
  
Es probable que en una ciudad donde un reportero -Alfredo Jiménez, de El Imparcial- padezca cinco años sin que 
nadie sepa de él -el lustro se cumplió hace un mes, el 2 de abril- o donde han sido secuestrados ejemplares de 
revistas como Proceso y Contralínea, parezca un asunto menor el que la corresponsal del Grupo Reforma en 
Hermosillo haya sido maltratada hasta causarle contrahechura muscular. Pero el hecho es relevante por su 
significado, además de la agresión en sí misma: Agustín Rodríguez Torres, ayudante del gobernador Guillermo 
Padrés, pretendió impedir que Reyna Haydeé Ramírez participara en una improvisada rueda de prensa con el 
Ejecutivo local, coartando su derecho a realizar su tarea profesional, y en el intento la dañó corporalmente, sin que 
nadie se haya excusado por la agresión, ni castigado al abusivo. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(3 mayo 2010).- CON ESO de que en México ya cualquier cosa puede pasar, a muchos hasta les pareció natural 
enterarse que Fernando Amezcua, el vocero del combativo Sindicato Mexicano de Electricistas, se fue a Venezuela. 
 
SIN EMBARGO, bien valdría la pena preguntarle a Amezcua o a su líder Martín Esparza, ¿qué andan haciendo en 
las tierras de Hugo Chávez? 
 
VAYA, no es por ser desconfiados pero eso de que el vocero sindical dejó la supuesta huelga de hambre en la que 
estaba participando para irse a dar una vuelta a Caracas, como que no suena muy lógico. 
 
A MENOS, claro, que haya ido a tomar un curso bolivarista sobre cortos circuitos. 
 
  
  
EN EL EQUIPO de Mario López Valdez, candidato de la coalición opositora PAN-PRD en Sinaloa, andan muy 
contentos con un reciente fichaje. 
 
SE TRATA de Francisco Labastida... pero no el ex gobernador y ex candidato presidencial del PRI, sino su hijo 
Francisco Labastida Gómez de la Torre. 
 
EL JOVEN está muy involucrado desde hace dos semanas en la campaña electoral del ex priista, mejor conocido 
en los bajos fondos políticos como "Malova". 
 
Y DICEN los cercanos al candidato que, conforme pasen los días, se conocerán los nombres de algunos pesos 
pesados tricolores que se sumarán a las filas del "malovismo". 
 
¿PUES quiénes serán? Hagan sus apuestas. 
 
  
  
FINALMENTE la "Mega Alianza Todos por Quintana Roo", integrada por el PAN, el PRD, el PT y Convergencia, 
resultó no ser ni tan mega ni tan alianza. 
 
A PESAR de que tienen candidatos comunes para 6 de las 9 presidencias municipales y 8 de las 15 diputaciones 
locales, van separados en la elección para gobernador. 
 
MIENTRAS que el PRD, el PT y Convergencia apoyan al polémico ex alcalde de Cancún Gregorio "Greg" Sánchez, 
el PAN registró a la alcaldesa con licencia de Isla Mujeres, Alicia Ricalde. 
 
ANTE ELLO, el más contento es Roberto Borge, el aspirante de la "Gran Alianza Quintana Roo Avanza", integrada 
por el PRI, el PVEM y el Panal. 
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ADEMÁS de llevar la bandera del partido en el poder y la de sus dos satélit... perdón, aliados, tiene todo el apoyo 
del gobernador Félix González Canto. 
 
Y BIEN SABIDO es que los gobernadores pesan, y mucho, en una elección. 
 
  
  
 
SIEMPRE NECESITADO de vías de comunicación, Manuel Espino ha encontrado en Twitter la plataforma ideal 
para criticar tanto al gobierno federal como a la actual dirigencia del PAN. 
 
HACE apenas unos días, se quejó de que la gente de César Nava había dado línea para "bloquear a los no alineados 
al calderonismo y evitar que sean consejeros nacionales". 
 
ESTO, en el contexto del proceso para la elección del nuevo Consejo Nacional, que se desarrollará el 22 de mayo 
próximo. 
 
ESE ORGANISMO será el encargado de elegir al nuevo dirigente nacional en diciembre de este año, y fijará las 
reglas para la selección del candidato presidencial de los blanquiazules en 2012. 
 
MINUTOS después, Espino movió otra vez la mira y tiró hacia Los Pinos con este mensaje: "Presidente . Sigo 
apoyando tu lucha vs narco, pero acepta que tu estrategia es fallida". 
 
MÁS QUE redes sociales, en manos de Espino parecen guantes de box. 




